
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Сто опять случилось
Какие ещё уровни может протестировать рубль — ЦБ уже анонсировал внеочередное решение  
по ключевой ставке 15 августа

Роза Алмакунова

О дного заявления ЦБ о внеочеред-
ном заседании по ключевой ставке 

хватило, чтобы остудить пыл спекулян-
тов и переломить тренд на ослабление 
российской валюты. И если днём 14 ав-
густа «американец» подскочил выше 
101 рубля, а «европеец» — выше 110, 
то ближе к вечеру они откатились к пят-
ничным уровням. Вместе с тем, если бы 
реакции властей на ситуацию на валют-
ном рынке не было, рубль вполне мог 
бы протестировать отметку 106 за дол-
лар, допустили опрошенные «Извести-
ями» эксперты. При этом, по их мнению, 
подъём ставки не решит всех вопросов, 
самое важное — это комплекс меропри-
ятий.

В понедельник, 14 августа, рубль 
продолжил ослабевать. В моменте рос-
сийская валюта по отношению к аме-
риканской упала до 101 рубля, пробив 
важную психологическую отметку. Ев-
ропейская тоже не отставала и достиг-
ла 110,83. В последний раз на таких зна-
чениях доллар и евро по отношению 
к рублю были в конце марта прошло-
го года. В целом с начала 2023-го курсы 
«американца» и «европейца» выросли 
на 40 и 45,5% соответственно.

Рубль падает по инерции преды-
дущих дней, отметил эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер. Он сказал, что на про-
шлой неделе у нацвалюты был шанс 
на разворот из области 97+ за доллар, 
но отмены покупки валюты ЦБ по бюд-
жетному правилу в ситуации падения 
экспорта и роста импорта 
явно не хватило.
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Действующее юрлицо
В новых регионах в этом году открылось 2,2 тыс. компаний

Милана Гаджиева,  
Мария Строителева

З а семь месяцев 2023 года в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях 

было создано 2,2 тыс. юридических лиц 
(ЮЛ). Такие данные приводятся в авгу-
стовской статистике ФНС, которую изу-
чили «Известия». В целом в этих субъектах 
уже зарегистрировано 34,5 тыс. компаний, 
большинство — в ДНР и ЛНР. Если учиты-
вать и юрлиц, и ИП, то цифры ещё более 
внушительные — свыше 110 тыс. Основ-
ные сферы деятельности предприятий — 
торговля, перевозки и сельское хозяйство. 
Эксперты считают: новые регионы при-
влекают бизнес льготными условиями, 
большим потенциалом и сравнительно 
невысокой конкуренцией.

В период с января по август 2023-го 
в единый государственный реестр юр-

лиц (ЕГРЮЛ) были внесены записи поч-
ти о 3 тыс. компаний в новых регионах 
РФ (в статистике ФНС они обозначе-
ны как «юго-западные»). Из них 2,2 тыс. 
были созданы за эти семь месяцев.

Остальные 793 зарегистрированы 
«в установленных законодательством 
случаях (кроме создания и реорганиза-
ции)». В соответствии с приказом Мин-
фина в ЕГРЮЛ могут вноситься запи-
си «о регистрации юридического лица 
на территории Республики Крым, горо-
да федерального значения Севастополя, 
Донецкой народной республики, Луган-
ской народной республики, Запорож-
ской области или Херсонской области 
на день принятия в РФ», пояснила ру-
ководитель практики «Структурный 
и налоговый консалтинг» ЮК «Лемчик, 
Крупский и партнёры» Люд-
мила Круглова. 

Остановка по требованиям
Грузия получит статус кандидата в ЕС не раньше осени

Семён Бойков

Е врокомиссия может дать реко-
мендацию о предоставлении Гру-

зии статуса кандидата на вступление 
в Евросоюз уже этой осенью, заявил 
«Известиям» официальный предста-
витель внешнеполитической службы 
ЕС Петер Стано. При этом он напом-
нил: для получения статуса Тбилиси 
должен соответствовать всем тре-
бованиям союза. Эксперты считают, 
что сам статус вряд ли позволит Гру-
зии получить приглашение к вступле-
нию в ЕС. По их мнению, «европейская 
карта» нужна Брюсселю для давле-
ния на руководство страны с целью 
ужесточения курса грузинской внеш-
ней политики в отношении России. 
О перспективах закавказской страны 
на вступление в Евросоюз и возмож-
ных последствиях этого шага для рос-
сийско-грузинских отношений — в ма-
териале «Известий».

Грузия получит статус кандидата 
на вступление в Евросоюз после того, 
как выполнит 12 рекомендаций ЕС, не-
обходимых для предоставления стра-
не этого статуса. Об этом «Известиям» 
сообщил официальный представи-
тель внешнеполитической службы 
ЕС Петер Стано.

— Европейская комиссия предста-
вит оценку выполнения Грузией этих 
приоритетов (условий, предложенных 
Еврокомиссией. — «Известия») и реко-
мендацию, предоставлять ли Грузии 
статус кандидата этой осенью, — за-
явил Петер Стано.

Статуса кандидата на вступление 
в ЕС Тбилиси активно добивается 
с весны прошлого года. 3 марта 2022-
го Грузия вместе с Молдавией пода-
ла заявку на членство в ЕС по уско-
ренной процедуре. За несколько 
дней до этого официальный запрос 
в Брюссель направила Украина. Спу-
стя всего четыре с половиной месяца, 
23 июня 2022 года, страны Евросоюза 
признали Молдавию и Украину кан-
дидатами на вступление в ЕС. Грузия 
же осталась за бортом. Ей пришлось 
довольствоваться лишь «европей-
ской перспективой». Кроме того, Ев-
рокомиссия выдвинула Тбилиси спи-
сок из 12 критериев для дальнейшего 
продвижения по пути европейской ин-
теграции.

Конечно, президент страны Саломе 
Зурабишвили и лидеры правящей пар-
тии «Грузинская мечта» дали понять, 
что рады и этому. День, когда Грузию 
заверили в европейских перспекти-
вах, Зурабишвили назвала «истори-
ческим». Однако за последние 12 ме-
сяцев грузинские политики не раз 
заявляли, что ожидают от Брюсселя 
конкретных действий — в частности, 
предоставления статуса кандидата 
на вступление в ЕС до конца 2023 года.

Этот вопрос, например, поднимал-
ся на встрече премьер-министра Ира-
клия Гарибашвили с канцлером ФРГ 
Олафом Шольцем, прошедшей в июне. 
А 9 августа председатель грузинско-
го парламента Шалва Папуашвили за-
явил: нельзя заставлять грузинский 
народ «выпрашивать» статус кандида-
та. «Справедливым может быть только 
единственное решение — Грузия долж-
на быть представлена на том же уров-
не, что и Украина и Молда-
вия», — отметил политик.

Взыскательный вклад
3 млрд активов экс-депутата Госдумы ушли государству

Елена Балаян

С уд Екатеринбурга 14 августа рассмо-
трел иск замгенпрокурора России 

Игоря Ткачёва о взыскании 3 млрд руб-
лей активов с бывшего депутата Госду-
мы Малика Гайсина в пользу государ-
ства — с момента его подачи прошло 
всего две недели. По версии прокуро-
ров, Гайсин, будучи депутатом в 1990-
е годы, в нарушение антикоррупци-
онных запретов скупал акции одной 
из старейших фармацевтических ком-
паний страны — ОАО «Уралбиофарм» — 
и в результате стал её единоличным вла-

дельцем. Легализация коррупционных 
доходов не имеет срока давности, отме-
тили в Генпрокуратуре. За делом «Урал-
биофарма» могут последовать и другие 
подобные истории, полагают эксперты.

Трёхмиллиардные активы ураль-
ского бизнесмена и бывшего депутата 
Госдумы Малика Гайсина обращены 
в пользу государства. Такое решение 
принял 14 августа Ленинский рай-
онный суд Екатеринбурга. Речь идёт 
об акциях ОАО «Уралбиофарм», банка 
«Вятич», а также долей участия в устав-
ных капиталах двух подконтрольных 
Гайсину фирм: «Вагран» и «Актай-М».

Иск Генпрокуратуры к Малику Гай-
сину и подконтрольным ему лицам 
подал в конце июля заместитель гла-
вы надзорного ведомства Игорь Тка-
чёв. Руководствуясь федеральным за-
коном «О контроле за соответствием 
расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности», он потребовал 
изъять принадлежащие Гайсину ак-
ции в доход государства.

По версии Генпрокуратуры, 
с 1995 по 1999 год Гайсин не имел 
права заниматься бизнесом, по-
скольку был депутатом 
Госдумы. 
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Повышение  
в кластере
На форум «Армия-2023» 
приехало вдвое больше 
зарубежных участников, 
чем год назад
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Приграничное состояние
В Белоруссии заявили о готовности к диалогу с Польшей

Валентин Логинов

М инск в любой момент готов присту-
пить к нормализации отношений 

с Варшавой, однако это не означает, что 
стороны смогут сразу перейти к урегу-
лированию наиболее острых вопросов, 
заявили «Известиям» в белорусской па-
лате представителей. Ситуацию ослож-
няют предстоящие 15 октяб ря парла-
ментские выборы в Польше, на которых 
различные стороны пытаются разыг-
рать карту «угрозы с Востока», а также 
планы Варшавы увеличить воинский 
контингент на границе с Союзным го-
сударством. О сигналах из Белоруссии 
и возможных условиях для старта таких 
переговоров — в материале «Известий».

Белоруссия готова на фоне инфор-
мационного нагнетания со стороны 
Варшавы начать диалог с Польшей 
о нормализации отношений, однако 
для этого есть некоторые условия, за-
явили «Известиям» в палате предста-
вителей национального собрания Ре-
спублики Беларусь.

— Мы всегда готовы [начать пере-
говоры о нормализации отношений], 
мы всегда открыты. [Президент Бело-
руссии] Александр Лукашенко во вре-
мя публичных выступлений всегда 
акцентирует на этом внимание: не де-
лайте из нас врагов, мы готовы в лю-
бой ситуации сесть за стол перегово-
ров и начать диалог. То, что сегодня 
происходит между нашими страна-
ми, не наша вина, это не мы отошли 

от всякой дипломатии, от всякого со-
трудничества. Мы не навязываемся, 
но просто в очередной раз хотим, что-
бы наш голос услышал весь мир: мы го-
товы [к таким переговорам], — заявил 
зампред постоянной комиссии по меж-
дународным делам палаты предста-
вителей Белоруссии Тенгиз Думбадзе.

В конце прошлой недели Александр 
Лукашенко сообщил, что дал распоря-
жение белорусскому премьер-мини-
стру Роману Головченко выйти на связь 
с польскими властями, чтобы наладить 
отношения между странами. «И с по-
ляками надо разговаривать. Я поручал 
премьер-министру связаться с ними. 
Если они хотят, давайте разговаривать, 
налаживать отношения. Мы соседи, 
а соседей не выбирают — они от Бога», — 
заявил Лукашенко.

В белорусском парламенте расце-
нивают этот шаг со стороны лидера 
как сигнал о готовности Минска про-
должать дипломатию в целях урегу-
лирования напряжённости, которая 
существует в коммуникации между 
двумя странами. Однако признают, 
что этот процесс, очевидно, не будет 
простым.

— Наша готовность не означает, что 
мы сейчас сможем сразу принимать 
совместные решения. Поляки ещё бу-
дут думать, будут консультироваться 
с Вашингтоном — стоит отвечать или 
не стоит, — считает Думбадзе.

На зависимость польской поли-
тической элиты от Вашингтона ука-

зывает и председатель постоянной 
комиссии палаты представителей на-
ционального собрания Республики 
Беларусь по правам человека, нацио-
нальным отношениям и СМИ Геннадий 
Давыдько. А сама нормализация отно-
шений сталкивается с рядом проблем 
в двусторонних отношениях, которые 
необходимо урегулировать.

— Польское правительство обна-
жило себя как врага белорусской го-
сударственности начиная с 2019 года, — 
сказал он «Известиям». — Усилились 
подобные взгляды во время событий 
августа 2020-го, когда в Минске была 
совершена попытка государственно-
го переворота, которая финансирова-
лась американцами через Польшу. Все 
информационные источники рабо-
тали с территории Польши, частично 
также из Чехии. И польское правитель-
ство до сих пор молчит — не извини-
лось, не признало своей вины, хотя она 
в этом случае очевидна.

Поэтому разговор с этим руковод-
ством Польши может идти о том, что-
бы они признали вину, вывели со своей 
территории политических преступ-
ников и прекратили финансировать 
«те информационные банды, которые 
существуют на территории Польши», 
добавил Геннадий Давыдько.

Плотность сообщений о стремле-
нии Польши повысить оборону на сво-
их восточных границах действитель-
но возросла. На прошлой неделе стало 
известно о планах Варшавы увеличить 
численность собственной группиров-
ки в пять раз — до 10 тыс. человек. При 
этом министр обороны Польши Ма-
риуш Блащак подчеркнул: непосред-
ственно поддержку пограничникам 
будут осуществлять 4 тыс. солдат, 
остальные будут оставаться в резерве, 
но находиться на приграничных тер-
риториях. Сообщил он и о намерении 
в перспективе увеличить общую чис-
ленность вооружённых сил до 300 тыс. 
человек с нынешних 170 тыс.

Поставить впрок
Глава «Росатома» доложил президенту об увеличении запасов урана

Любовь Лежнева

«Росатом» вышел на второе место 
в мире по запасам урана после 

приобретения Будёновского место-
рождения в Казахстане, сообщил ге-
неральный директор госкорпорации 
Алексей Лихачёв на встрече с Владими-
ром Путиным 14 августа. Вместе с тем 
компания увеличила поставки по ядер-
ному топливному циклу в дружествен-
ные страны, однако не видит перспек-
тив на европейском рынке. О том, как 
развивается один из мировых лиде-
ров атомной отрасли, — в материале 
«Известий».

�� СОХРАНИТЬ ЛИДЕРСТВО

На встрече обсуждались энергетиче-
ские запасы «Росатома». В частности, 
речь зашла о покупке уранового ме-
сторождения в Казахстане.

— По международным проектам: 
во-первых, хочу вас поблагодарить 
за поддержку в приобретении Будё-
новского месторождения в Казах-
стане. Мы уверенно вышли на вто-
рое место по запасам [урана] и входим 
в тройку по всем переделам в ядерном 
топливном цикле, лидерство это со-
храняем, — подчеркнул Алексей Ли-
хачёв. — Мы остались и даже немно-
го нарастили поставки по всем нашим 
странам, но особенно заметно растут 
поставки в дружественные страны. 
Это страны Азии, Китайская Народ-
ная Республика, Ближний Восток, Аф-
рика. Там у нас до 60—70% рост раз-
ных видов поставок в ЯТЦ (ядерном 
топливном цикле. — «Известия»).

Увеличение экспорта также свя-
зано с тем, что «менять поставщика — 
это технологически очень непростая 
история», пояснил президент. Он до-
бавил, что дружественные страны 
ведут себя ответственно. Алексей 
Лихачёв заметил: на покупателей 
оказывается колоссальное давле-
ние — как политическое, так и эко-
номическое. Что касается сотрудни-
чества с иностранными партнёрами, 
то, по его словам, «Росатом» осенью 
этого года завезёт ядерное топливо 
на строящуюся с участием России 
АЭС «Руппур» в Бангладеш. Кроме 
того, осенью планируют сдать в про-
мышленную эксплуатацию второй 
энергоблок Белорусской АЭС, постро-
енной с участием РФ, добавил он.

Директор госкорпорации оценил 
и перспективы отношений с запад-
ными странами.

— Мы не видим особых перспек-
тив роста на европейском рынке, 
и не только потому, что там недру-
жественное к нам отношение, а по-
тому, что там потенциала роста нет, — 
сказал он.

Отдельные структуры «Росато-
ма» подпали под ограничения США 
и Великобритании. Так, в американ-
ский санкционный список (SDN) был 
включён российский производитель 
углеволокна Umatex, а также «Рус-
атом Оверсиз» и «Атомфлот». Вели-
кобритания ввела меры в отноше-
нии Алексея Лихачёва, «Атомфлота» 
и «Рэнеры».

Несмотря на санкционное давле-
ние, «Росатом» полностью выполнит 
гособоронзаказ, подчеркнул Алексей 
Лихачёв. Все федеральные проекты 
тоже сдаются в срок.

Покупка «Росатомом» Будёновско-
го месторождения в Казахстане, од-
ного из крупнейших в мире, позволи-
ла избежать некоторых санкционных 
ограничений, рассказал «Известиям» 
член генсовета «Деловой России» Вла-
димир Прохоров.

— Согласно планам, в течение двух 
лет добыча на приобретённых участ-
ках достигнет 2,5 тыс. т с наращива-
нием объёмов до 4,5 тыс. т в 2025 году 
и выходом на полную мощность 
в 6 тыс. т в 2026-м. Также примечатель-
но, что казахская сторона позволила 
«Росатому» совершить три сделки 
по переводу своих долей в трёх круп-
ных урановых рудниках. Данный ма-
нёвр позволил корпорации вывести 
значительные активы в Казахстане 
из нидерландской юрисдикции. Мож-
но утверждать, что «Росатом» обеспе-
чил свои сырьевые нужды на многие 

десятилетия вперёд, — пояснил Вла-
димир Прохоров.

�� НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Кроме того, во время беседы обсуж-
далось общее развитие госкорпора-
ции. За последние шесть лет, по сло-
вам Алексея Лихачёва, численность 
работников «Росатома» выросла боль-
ше чем на 100 тыс., из них 60 тыс. — это 
высокотехнологичные рабочие места.

— Также 60 тыс. работают у нас 
за границей, из них 50 на 50 работники 
«Росатома» — граждане России и граж-
дане наших партнёров, наших друже-
ственных государств, — добавил гла-
ва компании.

При этом рост средней зарплаты 
составляет 8%, а производительно-
сти труда — практически 9%, уточ-
нил Алексей Лихачёв. «Это очень хо-
роший показатель», — отреагировал 
президент.

Для дальнейшего развития гла-
ва «Росатома» предложил расширить 
подготовку кадров — в частности, соз-
дать кластер международного ядер-
ного образования в Обнинске на базе 
Московского инженерно-физическо-
го института (МИФИ).

— Я просил бы вашего одобрения, 
если можно. У нас есть такое, образно 
говоря, намоленное место — Обнинск, 
где первая атомная станция была, 
очень сильный филиал МИФИ. Мы бы 
хотели там начать работу по созданию 
большого кластера международного 
ядерного образования. Он очень вы-
годно находится относительно Мо-
сквы, аэропортов, — сказал Алексей 
Лихачёв.

Эту идею Владимир Путин поддер-
жал, отметив, что проект будет вос-
требован.

В нынешнем году «Росатом» пла-
нирует установить рекорд: он изгото-
вит пять корпусов реакторов для АЭС 
большой мощности.

— Вы принимали решение об «Атом-
энергомаше», об «Ижоре», об «ОМЗ-
Спецстали». Теперь мы полностью 
покрываем свои потребности, по-
биваем рекорды Советского Союза: 
в этом году выпустим пять корпусов 
реакторов, 18 парогенераторов. Но ак-
тивно зашли и в СПГ-оборудование, 
и в спецсталь, — подчеркнул Алексей 
Лихачёв.

По его словам, вопрос создания 
крупнейшего машиностроительного 
энергетического кластера в России за-
крыт благодаря поддержке президента.

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Россия открыта для равноправного 
военно-технического сотрудниче-

ства со всеми странами, которые отста-
ивают свои интересы. Об этом 14 авгу-
ста заявил президент Владимир Путин 
во время открытия военно-техниче-
ского форума «Армия-2023». Он отме-
тил: в этом году в выставке принима-
ют участие 82 зарубежные компании, 
в то время как в прошлом году их было 
32. На форуме состоялась встреча главы 
Минобороны Сергея Шойгу с его бело-
русским коллегой Виктором Хрениным. 
По словам экспертов, мероприятие по-
казывает: военно-техническое взаимо-
действие между Россией и её партнёра-
ми развивается.

В этом году Владимир Путин решил 
не приезжать на форум «Армия-2023», 
а обратиться к участникам по видеос-
вязи. Прежде всего он подчеркнул мас-
штабность мероприятия.

— На стендах, экспозициях, полиго-
нах парка «Патриот» 1,5 тыс. россий-
ских предприятий представили свыше 
28,5 тыс. современных образцов про-
дукции военного и двойного назначе-
ния, — сообщил глава государства.

Владимир Путин отметил: Россия 
открыта для равноправного военно-
технического сотрудничества со все-
ми странами, которые отстаивают 
свои интересы. При этом он обратил 
внимание на расширение международ-
ных связей в этой сфере.

— Мы также рады, что всё больше 
иностранных военно-промышленных 
компаний становятся участниками фо-
рума. Если в прошлом году здесь экспо-
нировали свою продукцию 32 организа-
ции, то в этом — 82, — заметил президент.

По его словам, на форуме партнё-
рам предлагается широкий выбор со-
временных образцов оружия прак-
тически всех видов и типов. В том 
числе новейшие системы управления, 

разведки, высокоточное оружие и ро-
бототехника. Вместе с тем в видеоо-
бращении он предложил обратить вни-
мание и на гражданскую продукцию 
российского оборонно-промышлен-
ного комплекса: в частности, на вер-
толёты и беспилотники «для самого 
широкого применения».

Оценивая форум, первый зампред 
комитета СФ по экономической поли-
тике Иван Абрамов подчеркнул, что 
углубление торговых связей с заинте-
ресованными странами должно проис-
ходить параллельно с укреплением во-
енного сотрудничества.

— Укрепление экономических свя-
зей с дружественными странами бла-
гоприятно влияет на развитие воен-
но-технического сотрудничества, 
которое необходимо для отстаивания 
суверенитета и независимости стран. 
Это выгодно всем, — сказал «Извести-
ям» сенатор.

Введённые против России англо-
саксонским миром рестрикции проде-
монстрировали возможность государ-
ственной независимости от поставок 
из США и Европы, заявил «Известиям» 
член генсовета «Деловой России» Олег 
Воробьёв.

— Уничтожение западного вооруже-
ния на Украине выгодно показывает 
плюсы российского оборонного кла-
стера. В рамках форума «Армия-2023» 
Минобороны РФ уже объявило о пла-
нах по заключению контрактов на об-
щую сумму свыше 433 млрд рублей, 
и это не предел. Новые дружествен-
ные связи со странами Африки, Азии 
и Латинской Америки подстёгива-
ет развитие партнёрских отношений 
и контрактов во всех отраслях эконо-
мики, — заметил Олег Воробьёв.

То, что в этом  году на форуме 
больше иностранных компаний, чем 
в прошлом, подтверждает: военно-тех-
ническое сотрудничество развивается, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Андрей Фролов.

— Важен сам факт появления там 
достижений индийского и китайско-
го ВПК, — отметил он. — Индия и Ки-
тай, как известно, крупнейшие поку-
патели российских вооружений. Это 
всё признак того, что военно-техни-
ческое сотрудничество продолжает-
ся и приобретает новые формы. Это 
уже не чистый экспорт России, но, 
возможно, и импорт комплектующих 
из этих стран для того, чтобы улуч-
шить какие-то характеристики уже 
нашей техники. Не говоря уже о том, 
что, собственно, и закупки продолжа-
ются, и поставки продолжаются. Это 
просто зримая демонстрация того, что 
никакого железного занавеса на рос-
сийском экспорте вооружения нет.

Международный военно-техниче-
ский форум «Армия-2023» проходит 
с 14 до 20 августа на территории кон-
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В недавний пакет блокирующих фи-
нансовых санкций США против Рос-

сии попали четыре компании из Кирги-
зии. По версии американских властей, 
все они занимались поставками рос-
сийским заказчикам через киргизскую 
юрисдикцию товаров двойного на-
значения, находящихся под экспорт-
ным контролем Штатов. Причём речь 
идёт о наименованиях, контроль кото-
рых власти США считают приоритет-
ным. Список из девяти таких приоритет-
ных товаров был опубликован 19 мая 
2023-го американским Агентством 
по борьбе с финансовыми преступле-
ниями (FinCEN) и Бюро промышленно-
сти и безопасности минторга США. Речь 
идёт прежде всего об электронике. Ко-
личество товарных наименований, за-
прещённых к поставке в Россию, исчис-
ляется тысячами, но именно указанные 
девять позиций считаются приоритетом.

Блокирующие санкции по осно-
ваниям нарушения экспортного кон-
троля будут вводиться в первую 
очередь за трансакции с данными то-
варами. Правовым основанием в дан-
ном случае стал пп. i п. a ст. 1 испол-
нительного указа президента США 
№ 1424 от 15 апреля 2021 года. Эта нор-
ма даёт полномочия минфину США 
вводить блокирующие санкции в от-
ношении лиц, работающих с опре-
делёнными секторами российской 
экономики. Технологический сек-
тор — один из них.

Подобные основания крайне ши-
роки и по факту означают, что такие 
санкции могут быть применены про-
тив любого зарубежного контрагента 
российского технологического сек-
тора. В числе иных секторов нашей 

экономики, работа в которых способ-
на повлечь блокирующие санкции 
США, — финансовый, ОПК, энергети-
ка, горнодобывающая промышлен-
ность, авиация и космос, строитель-
ство. Это не значит, что блокируются 
абсолютно все контрагенты. Но над 
ними висит дамоклов меч санкций, 
а эпизодические блокировки, подоб-
ные истории с четырьмя киргизски-
ми компаниями, показывают, что 
механизм применяется. Заодно бло-
кируются и российские заказчи-
ки. Пока практика говорит о том, что 
ключевыми мишенями таких санк-
ций будут поставщики товаров двой-
ного назначения, особенно по прио-
ритетным товарным позициям.

Примечательно, что четыре ком-
пании из Киргизии подпадают под 
«красные флаги», или индикато-
ры, на которые обращают внима-
ние санкционные регуляторы США. 
Помимо работы в дружественной 
РФ юрисдикции и сделок по прио-
ритетным для экспортного контро-
ля товарным позициям все указан-
ные компании были открыты после 
начала специальной военной опе-
рации. Три из них появились в мар-
те 2022-го, а одна — в июне прошло-
го года. Все четыре компании, судя 
по релизу минфина США, были ори-
ентированы исключительно на рабо-
ту с российскими заказчиками. Та-
кая картина типична. Под санкции 
за взаимодействие с ранее заблоки-
рованными лицами или по основани-
ям нарушения экспортного контро-
ля редко попадают крупные или даже 
средние фирмы. Обычно в их отноше-
нии применяются административ-
ные меры, особенно в случае нали-
чия какой-либо связи с юрисдикцией 
США. А вот в отношении небольших 
фирм-посредников, ориентирован-
ных на санкционные юрисдикции, 
блокирующие санкции используют-
ся уже достаточно часто. Тем более 
что такие посредники зачастую ни-
как не связаны с американской юрис-
дикцией и применять в их отношении 
административные штрафы сложнее.

Киргизские компании стали да-
леко не первыми жертвами санк-
ций за работу с российскими заказ-
чиками. Например, 24 февраля этого 
года в список заблокированных лиц 
включили швейцарско-итальянско-
го бизнесмена Вальтера Моретти 

и его партнёров из Германии и Индии. 
Санкции были введены и в отноше-
нии двух индийских юридических 
лиц, которые использовались в каче-
стве посредников для поставки в Рос-
сию высокотехнологичных товаров. 
Тогда же американцы заблокирова-
ли ряд компаний и связанных с ними 
лиц из Лихтенштейна, Нидерландов, 
Польши, Германии, Финляндии, Эсто-
нии. В марте и апреле этого года под 
санкции по схожим основаниям по-
падали компании из Армении, КНР, 
ОАЭ, Турции и Узбекистана. Блокиро-
вались юридические лица, связанные 
с финансовыми трансакциями в поль-
зу ранее попавших под рестрикции 
лиц или связанных с ними активов 
в третьих странах (в ОАЭ, на Кипре, 
в Швейцарии и других странах).

Ни в одном из упомянутых случа-
ев применение мер не вызывало ка-
ких-либо серьёзных дипломатиче-
ских трений между США и странами, 
в которых зарегистрированы забло-
кированные фирмы или чьими граж-
данами оказались такие физические 
лица. В случае союзников и партнё-
ров Штатов, которые также вводят 
санкции, подобная ситуация объяс-
нима. В случае остальных стран вла-
сти предпочитают не идти на кон-
фликт во избежание более серьёзных 
ограничений, при этом нередко за-
крывая глаза на деятельность партнё-
ров российских фирм.

Впрочем, власти США и ЕС всё 
больше настаивают на том, чтобы 
глаза не закрывались как на обход 
экспортного контроля, так и на вза-
имодействие с подсанкционными 
российскими финансовыми инсти-
тутами и другими заблокированны-
ми лицами. В частности, сообщалось 
об ужесточении регуляторных мер 
в Киргизии относительно оборота то-
варов двойного назначения, после 
того как соответствующую разъяс-
нительную работу провели предста-
вители властей США, ЕС и Велико-
британии. 
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Заплыв окончен
Уничтожены места сборки украинских беспилотных катеров

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

Вооружённые силы России 14 августа 
уничтожили объекты, где произво-

дились и хранились украинские мор-
ские безэкипажные катера, которые 
активно использовались при терро-
ристических атаках. Эксперты отмеча-
ют: эти дроны представляют опасность 
для военных кораблей, а гражданские 
суда против них вообще беззащитны, 
поэтому их лучше уничтожать на суше. 
Также в этот день российская армия 
нанесла мощные удары по подразде-
лениям противника в районах посёл-
ка Урожайное и села Старомайорское 
на южно-донецком направлении. ВФУ 
продолжили безуспешные атаки с ис-
пользованием БПЛА — два дрона были 
уничтожены над территорией Белго-
родской области.

В ночь на 14 августа Вооружённые 
силы РФ нанесли удар высокоточным 
оружием большой дальности морского 
базирования по местам производства 
и хранения безэкипажных катеров, 
применяемых ВФУ для террористи
ческих атак.

— Цель удара достигнута. Все назна
ченные объекты поражены, — заявил 
официальный представитель Мин
обороны РФ Игорь Конашенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, в ходе уда
ра были поражены места хранения 
украинских морских беспилотников, 
а также места их сборки и подготовки 
к запускам. Все объекты находились 
в разных регионах Украины.

Как отметили наши собеседники, 
украинское командование серьёзно 
усложнило процедуру подготовки 
дронов к боевому применению, что
бы снизить возможность их уничтоже
ния на этапе производства и доставки. 
Дроны разделяются на несколько ча
стей и отправляются на разные скла
ды. И только в специальном месте 
беспилотники собираются в единый 
комплекс. Также отдельно от мест хра
нения и производства находятся пун
кты управления беспилотными аппа
ратами.

Но все объекты были выявлены 
и поражены российскими силами, под
черкнули источники «Известий».

Безэкипажные катера надо уничто
жать в местах их базирования и про
изводства, не дав возможности выйти 
в море, рассказал «Известиям» бывший 
начальник главного штаба ВМФ адми
рал Валентин Селиванов.

— Они уже продемонстрировали 
свои возможности. Это достаточно 
опасный противник, — отметил он. — 
Они атакуют ночью, и при определён
ных неблагоприятных обстоятель
ствах их можно пропустить. Заметить 
такой катер трудно — он еле виден над 
волнами даже днём. Поэтому будет 
лучше, чтобы до таких атак дело во
обще не доходило. Конечно, наши мо
ряки поняли, как с ними бороться. Как 
ни странно, хорошо в борьбе с этими 
дронами помогают крупнокалиберные 
пулемёты.

Для гражданского флота их атаки 
будут иметь самые тяжёлые послед
ствия, мирные суда с ними не спра
вятся, им просто нечем отбивать
ся, отметил он. История с танкером 
«Сиг», который был повреждён 5 авгу
ста в Керченском проливе, хорошо это 
показывает.

— Их уже использовали против мир
ных судов, — резюмировал Валентин 
Селиванов. — Чтобы история не повто
рилась, их надо уничтожать на суше.

14 августа были пресечены попыт
ки вооружённых формирований Укра
ины атаковать объекты на территории 
России беспилотниками самолётно
го типа, сообщили в Минобороны РФ. 
Два дрона были обнаружены и унич
тожены над территорией Белгород
ской области. Пострадавших и разру
шений нет.

Ранее в Минобороны РФ сообща
ли, что в прошедшие выходные ВФУ 
попытались нанести ряд ударов БПЛА 
по российским объектам. Только над 
Крымом 12 августа средства россий
ской ПВО сбили и подавили 20 украин
ских дронов. А 13 августа российские 
военные пресекли попытку киевско
го режима совершить атаку с помо
щью БПЛА в Белгородской и Курской 
областях.

На южнодонецком направлении 
российская армия нанесла поражение 
подразделениям противника в райо
нах населённых пунктов Урожайное 
и Старомайорское, сообщили в Мин
обороны РФ 14 августа. Для этого были 

задействованы подразделения группи
ровки войск «Восток», авиация, артил
лерия и тяжёлые огнемётные системы.

В результате этих боёв уничтожены 
до 240 украинских военнослужащих, 
три боевые бронированные маши
ны, три автомобиля, две артиллерий
ские системы M777 производства США, 
а также самоходная артиллерийская 
установка Cezar французского изго
товления.

На купянском, донецком, красноли
манском и запорожском направлениях 
российские войска успешно отбивали 
атаки противника.

— На купянском направлении в ре
зультате ударов армейской авиации 
и огня артиллерии, мужественных 
действий подразделений Западной 
группировки войск успешно отраже
но шесть атак и контратак противни
ка в районах населённых пунктов Но
восёловское в ЛНР, Першотравневое, 
Синьковка и урочища Маньковка Харь
ковской области, — заявил Игорь Ко
нашенков.

На донецком направлении подраз
деления Южной группировки войск 
отразили шесть атак ВФУ в районах на
селённых пунктов Белогоровка в ЛНР, 
Водяное, Красногоровка и Невельское 
в ДНР.

В районе Авдеевки уничтожен 
склад боеприпасов 53й механизиро
ванной бригады ВФУ.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отбила две 
атаки ВФУ в районе населённого пун
кта Червоная Диброва в ЛНР.

На запорожском направлении 
в течение суток отражены две атаки 
противника, а также пресечена дея
тельность украинской диверсионно
разведывательной группы.

На этих направлениях ВФУ поте
ряли более 355 боевиков и 37 еди
ниц техники, в том числе танк, само
ходные артиллерийские установки: 
Panzerhaubitze2000  производства 
ФРГ, три Krab польского производства, 
Cezar производства Франции, а также 
артиллерийскую систему M777 про
изводства США и гаубицу FH70 про
изводства Великобритании.

Остановка по требованиям
A Впрочем, грузинские поли

тики понимают: Брюссель 
не станет предоставлять перспекти
ву членства в Евросоюзе, не потребо
вав от Тбилиси некоторых уступок. Ли
дер и политический секретарь партии 
«Альянс патриотов Грузии» Георгий Ло
мия подчёркивает, что ЕС играет с Гру
зией в «большую политическую игру».

— На протяжении уже 30 лет говорят, 
что Грузия вступит в НАТО, что Грузия 
станет кандидатом в ЕС и потом бу
дет полноправным членом. Они сей
час торгуются с «Грузинской мечтой» 
и грузинским народом, показывая, что 
они готовы предоставить статус, но Гру
зия якобы не готова, — заявил Ломия 
«Известиям».

Он полагает, что Брюссель, вероят
но, потребует от правительства присо
единиться к санкциям против России. 
По мнению Георгия Ломии, у Брюссе
ля для давления на грузинский истеб
лишмент есть все необходимые инстру
менты.

— В требованиях к Грузии будет очень 
много всего, кроме санкций. «Грузин
ская мечта» пытается лавировать меж
ду двух огней и выбирать из двух зол 
наименьшее, но, насколько хорошо ей 
это удастся сделать, сложно преду
гадать — лидеры «Грузинской мечты» 
владеют за границей большим финан
совым капиталом, и этот капитал яв
ляется рычагом давления на партию, — 
пояснил он.

При этом нельзя забывать, что Тби
лиси уже сделал некоторые шаги в сто
рону европейской интеграции. Так, 
с 2014 года между ЕС и Грузией действу
ет соглашение об ассоциации, а с 2017го 
для Грузии был введён безвизовый ре
жим со странами ЕС. Граждане страны 

могут находиться в государствах Шен
генской зоны в течение 90 дней.

Следует отметить: пока Евросоюз 
не удовлетворён успехами Грузии на ев
ропейском направлении. В июне в своём 
устном отчёте Еврокомиссия сообщи
ла, что страна смогла полностью реали
зовать только три из 12 рекомендаций 
(выбор омбудсмена, вопросы гендер
ного равенства и выполнение решений 
Европейского суда по правам челове
ка). По восьми рекомендациям у Грузии, 
по данным ЕС, наблюдается только ча
стичный прогресс (деолигархизация, 
борьба с коррупцией, судебная реформа 
и так далее). А по одной из них — в обес
печении плюрализма мнений — успехов 
и вовсе нет. В ведомстве уточнили: Тби
лиси следует уделять больше внимания 
преодолению политической поляриза
ции, реформам в юридической сфере 
и вопросам свободы СМИ.

Однако премьерминистр Ираклий 
Гарибашвили в конце июня заявил, что 
Тбилиси выполнил 11 из 12 рекоменда
ций ЕС. Впрочем, какую именно реко
мендацию упустила страна, он не уточ
нил, однако неоднократно говорилось, 
что неразрешённой проблемой оста
ётся поляризация общества. В февра
ле этого года Шалва Папуашвили под
черкнул, что ради выполнения всех 
рекомендаций Евросоюза парламент 
страны принял 82 закона. 

  

Дроны разделяются 
на части и отправляют-
ся на разные склады. 
И только в специаль-
ном месте собираются 
в единый комплекс

«Газохранилища в Германии заполнены на 90%»
Депутат бундестага Штеффен Котре — о последствиях антироссийских санкций для экономики ФРГ, 
энергетической политике Берлина и диверсии на «Северных потоках»

Евгения Чукалина

Г азовые хранилища в ФРГ в насто-
ящее время заполнены пример-

но на 90%, и этого должно хватить 
на предстоящую зиму, заявил «Извес-
тиям» член комитета бундестага 
по энергетике и защите климата от пар-
тии «Альтернатива для Германии» (АдГ) 
Штеффен Котре. Тем не менее реше-
ние властей ФРГ отказаться от россий-
ских нефти и газа он назвал геополити-
ческой трагедией. Это, по его словам, 
приводит к росту цен как для немец-
ких граждан, так и для промышленно-
сти. На этом фоне Германия пережива-
ет процесс деиндустриализации: всё 
больше предприятий сокращает инве-
стиции или вкладывает деньги за пре-
делами страны. Подробнее о влиянии 
антироссийских санкций и расследо-
вании взрывов на «Северных пото-
ках» — в интервью Штеффена Котре.

По данным Financial Times, крупные ев-
ропейские компании понесли убыт-
ки как минимум в €100 млрд после на-
чала спецоперации на Украине. Как 
антироссийские санкции повлияли 
на экономику Германии? Какие сфе-
ры пострадали сильнее всего?

В Financial Times отметили, что 
только на немецкие компании при
ходится порядка €23 млрд. Очевидно, 
это лишь малая часть общего ущер
ба, нанесённого экономике Германии. 
Больше всего пострадали сфера энер
гетики и коммунальное обслужива
ние, а также наша химическая и ав
томобильная промышленность. При 
этом сильно пострадали и сами граж
дане. Важную роль здесь сыграл рост 
цен на энергоносители и продукты 
питания. Инфляция в Германии офи
циально вырастала до 8,8%, в то вре
мя как в течение последних 30 лет она, 
как правило, была ниже 2%.

Сейчас Евросоюз работает над 12-м па-
кетом антироссийских санкций, при 
этом под рестрикции до сих пор не по-
пал атомный сектор. Каковы шансы, 
что ЕС в целом и Германия в частности 
пойдут на это?

Европейский союз вполне мо
жет пойти на такой шаг. А нынеш

нее правительство Германии, состо
ящее из людей, ненавидящих всё, что 
связано с атомной энергетикой, ве
роятно, не станет возражать. С дру
гой стороны, хотя ядерные матери
алы, безусловно, можно заказывать 
у других поставщиков, нет никаких 
сомнений в том, что такое решение 
приведёт к росту цен и нарушению 
маршрутов поставок. Таким образом, 
другие европейские страны вполне 
могут возразить, поскольку всё боль
ше и больше государств расширяет 
использование атомной энергии.

Есть ли шанс, что в ближайшем буду-
щем Берлин пойдёт на смягчение санк-
ционного режима?

АдГ выдвигала несколько иници
атив, направленных на отмену санк
ций против России и на то, чтобы дать 
возможность начать наши отноше
ния с чистого листа. К сожалению, это 
оказалось безрезультатно, посколь
ку партии, поддерживающие прави
тельство, заблокировали все наши 
предложения. Однако мы продол
жим и дальше стремиться к этим це
лям. Санкции наносят большой ущерб 
Германии, а вот здоровые дипломати
ческие отношения с РФ имеют осно
вополагающее значение для процве
тающей и мирной Европы.

Германия, как и ЕС в целом, взяла курс 
на отказ от российских энергоносите-
лей. К каким последствиям это при-
водит?

Решение прекратить поставки 
российских ископаемых источников 
энергии приводит к росту цен как 
для граждан ФРГ, так и для промыш
ленности. Мы уже переживаем нача
ло деиндустриализации: всё больше 
и больше компаний сдаётся, сокра
щает инвестиции или инвестирует 
за пределами Германии. Они поте
ряли всякое доверие к нашему пра
вительству, они больше не верят, что 
решения властей рациональны и на
правлены на благополучие нашей 
страны, а не просто носят идеологи
ческий характер.

Это трагедия и с геополитической 
точки зрения. Россия и ФРГ прекрас
но сотрудничали по вопросам энер
гетики на протяжении более 50 лет, 
даже во времена холодной вой
ны. Причём это принесло не только 
экономическую выгоду обоим пар
тнёрам. Экономическое сотрудни
чество — важная основа для поли
тического канала коммуникации. 
Перекрытие этого канала в долго
срочной перспективе может нане
сти ещё больший ущерб, чем просто 
ударить по экономике. России и Евро
пе необходимо ладить, а каналы ком
муникации и сотрудничества жиз
ненно важны для этого. Противники 
подобного сотрудничества очень хо
рошо это понимают, что стало оче
видным после террористической ата
ки на «Северные потоки».

Берлин продолжает вести своё рас-
следование диверсий на «Северных 
потоках», однако результатов до сих 
пор нет. Есть ли риск, что в конеч-
ном итоге власти сведут свои усилия 
по расследованию к нулю?

Такой риск уже стал реальностью. 
От расследования Германии лишь 
одно название. Учитывая саму атаку, 
нет никаких указаний на то, что ди
версию устроили немецкие войска. 
Однако этот террористический акт 
в отношении нашей газовой инфра
структуры, очевидно, очень понра
вился нашему экосоциалистическому 
правительству. Так же, как и [кон
фликт на Украине] в целом, они ис
пользуют подрыв как предлог, чтобы 
навязать Германии «великую транс

формацию» и поэтапный отказ от ис
копаемого топлива.

Насколько в настоящее время запол-
нены газовые хранилища в Германии? 
Кто основные поставщики и хватит ли 
ФРГ нынешних объёмов на предстоя-
щую зиму?

Газохранилища в Германии за
полнены примерно на 90%. Это выше 
среднего значения до эскалации 
украинского кризиса, а газ в основ
ном поступает из Нидерландов, Бель
гии и Норвегии. ФРГ должно хватить 
газа на предстоящую зиму с учётом 
предоставления таких базовых услуг, 
как отопление. Тем не менее в прош
лом году газ получилось сэкономить 
в значительной степени за счёт сокра
щения промышленного производства 
вследствие высоких цен. К сожале
нию, аналогичных тенденций стоит 
ожидать и этой зимой. Для всё боль
шего количества компаний это ста
нет непосильным.

Каковы шансы полного перехода Гер-
мании на «зелёную» энергию? Или это 
неосуществимый проект?

Предлагаемая «зелёная» транс
формация просто невозможна. Это 
идеологический проект, маскиру
ющий захват политической власти 
в экономике и частной собствен
ности с пропагандируемой полу
религиозной целью — спасти мир 
от предполагаемой климатической 
катастрофы. Совершенно очевид
но, что сокращение выбросов CO2 
не так важно для правительства, как 
декларируется, поскольку они оста
новили наши последние атомные 
электростанции. Они вырабатыва
ли электроэнергию без CO2 и теперь 
заменяются углём, который транс
портируется со всего мира для сжи
гания в Германии.
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грессновыставочного центра «Па
триот», на полигоне Алабино и аэро
дроме Кубинка. Мероприятия форума 
запланированы во всех военных окру
гах страны.

В первый день работы выставки 
экспозицию осмотрел глава Минобо
роны России Сергей Шойгу. Он озна
комился с образцами современных 
летательных аппаратов, в числе кото
рых военнотранспортный вертолёт 
Ми26Т2В, самолёты Су30СМ2 и Су34, 
многоцелевой вертолёт Ка32А11М, 
беспилотники «Термит», «Иноходец», 
«АльтиусРУ», «ФорпостР» и ударные 
дроны «Гром» и «Шершень».

Министру доложили об эффектив
ном применении новейших самолё
тов Су57 в зоне специальной военной 
операции. Кроме того, ему представи
ли новейшие средства поражения для 

этих самолётов, позволяющие повы
сить возможность ликвидации всех 
видов целей.

На форуме Сергей Шойгу про
вёл переговоры со своим белорус
ским коллегой Виктором Хрениным. 
«В ходе встречи обсуждены вопросы 
военного и военнотехнического со
трудничества двух стран по линии 
министерств обороны», — сообщили 
в ведомстве. В Минобороны отметили: 
на форуме развёрнута экспозиция Бе
лоруссии, которую посетил глава рос
сийского военного ведомства.

Министр обороны Белоруссии 
Виктор Хренин заявил, что форум 
«Армия2023» стал символом разви
тия стратегического партнёрства 
в условиях давления Запада на стра
ны, которые проводят независимую 
политику.

Вицепремьер и глава Минпром
торга Денис Мантуров отметил, что 
особенностью нынешнего форума 
стали модернизированные образцы 
известной военной техники, получив
шие новации по результатам боевого 
применения. Это, в частности, касает
ся авиационной и вертолётной техни
ки, артиллерийских систем, различ
ных типов высокоточных боеприпасов, 
бронетанковых и легкобронирован
ных машин.
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Убрать помехи

Екатерина Авдеева

Аналитик

Н ачало СВО и антироссийские санк-
ции стали катализатором идеи на-

ционализации иностранного капитала. 
Речь идёт о тех странах, которые вклю-
чены в список недружественных. Хотя 
до недавнего времени масштабные от-
ветные меры РФ имели скорее финан-
сово-компенсационное и высокое со-
циальное значение. Однако сегодня 
защита национальных интересов вы-
шла на новый уровень: так, например, 
недавно власти приняли закон «Об осо-
бенностях регулирования корпоратив-
ных отношений в хозяйственных об-
ществах, являющихся экономически 
значимыми организациями».

Ограничивая корпоративные пра-
ва нерезидентов, закон формирует 
комфортную правовую инфраструк-
туру для редомициляции бизнеса 
и восстановления прав его россий-
ских совладельцев, особенно в клю-
чевых и стратегических отраслях 
экономики. Новелла актуальна: уча-
стились случаи недружественно-
го вмешательства аффилирован-
ных топ-менеджеров в деятельность 
российских компаний. Это приве-
ло к затруднениям в исполнении до-
говорных обязательств; отказам 
от традиционных контрагентов; зло-
употреблениям с интеллектуальной 
собственностью и товарными зна-
ками; массовым увольнениям; рей-
дерским захватам; парализации дея-
тельности вплоть до банкротства.

Новые поправки поднимают важ-
ный вопрос полного перехода крити-
чески важных предприятий на отече-
ственный правовой, управленческий 
и финансовый фундамент. Геопо-

литические сдвиги последних лет 
свидетельствуют о том, что Россия 
не может доверять недружествен-
ным странам в экономической сфере. 
Тем более когда речь идёт о развитии 
технологий, промышленной инфра-
структуры, вмешательство в которые 
может повлечь серьёзные послед-
ствия для государства.

Что касается самих организаций, 
в которых иностранным холдингам 
принадлежит не менее 50%, то речь 
идёт о фильтрации топ-менеджмента 
и создании комфортных и конку-
рентных условий для работы. Если 
цели и задачи иностранного холдин-
га идут вразрез с российским зако-
нодательством и интересами страны, 
их могут исключить из структуры ор-
ганизации в судебном порядке.

Закон предусматривает несколь-
ко опций для иностранных акционе-
ров значимых российских компаний 
и банков. Речь может идти об их пол-
ном отстранении либо приостановке 
прав собственности на долю в капи-
тале, лишении такого права с по-
мощью продажи доли и др. Важно, 
что лишение прав собственности — 
принципиально новое положение 
закона, тогда как другие, более мяг-
кие формы отстранения иностран-
ного управления холдингами при-
меняли и ранее. Новое положение 
можно будет применять только в су-
дебном порядке (таким судом опре-
делён Арбитражный суд Москов-
ской области).

Важно понимать, что речь не идёт 
о национализации активов ино-
странных компаний по политиче-
ским или экономическим мотивам. 
Руководство страны неоднократ-
но подчёркивало, что оставшие-
ся в России компании могут рас-
считывать на поддержку властей. 
Об этом свидетельствует и стати-
стика Bloomberg: финансовые пока-
затели таких компаний значительно 
улучшились.

 

Народный антифрод
73% сообщений о мошенниках приходится на неудавшиеся попытки кражи

Анна Каледина

Всего за год россияне стали менее уяз-
вимы к действиям мошенников, по-

хищающих средства с их счетов. Об этом 
свидетельствует заметный рост коли-
чества обращений от граждан, кото-
рые столкнулись с попыткой афери-
стов, но не повелись на их «развод». Так, 
на платформе «Мошеловка» в середи-
не 2022 года на долю профилактических 
сообщений приходилось 60%, а в сере-
дине 2023-го — уже 73%. Этот показа-
тель примерно соответствует данным 
ЦБ, на основе которых «Известия» сде-
лали свои расчёты. По ним получается, 
что 76% — это сообщения о неудачных 
попытках мошенников. А в некоторых 
банках, например в ВТБ, «Известиям» 
сообщили, что на этот вид приходится 
уже от 90 до 95% обращений, связанных 
с действиями аферистов.

�� ОТКЛОНИТЬ И ЗАЯВИТЬ

Как рассказали «Известиям» в «Моше-
ловке» — проекте фонда «За права за-
ёмщиков», до запуска отдельной плат-
формы в середине 2021 года поступало 
лишь 25% обращений о безуспешных 
попытках аферистов. Таким образом, 
сделали вывод правозащитники, бла-
годаря широкому и регулярному ин-
формационному сопровождению темы 
граждане реже попадаются на уловки 
злоумышленников.

Тенденцию, подмеченную эксперта-
ми «Мошеловки», подтвердили во всех 
кредитных организациях, которые от-
кликнулись на запрос «Известий»: ВТБ, 
Почта банке, Росбанке и УБРиР. В ВТБ 
даже привели свою статистику, сооб-
щив, что от 90 до 95% обращений кли-
ентов связаны только с попытками мо-
шенников похитить средства, а не с уже 
совершёнными преступлениями.

«Сейчас пользователи стали гораз-
до внимательнее относиться к уловкам 
злоумышленников и зачастую предпо-
читают прекратить подозрительный 
разговор и сообщить о нём в банк», — от-
метили в пресс-службе этой кредитной 
организации.

В банках считают, что роль сыгра-
ла совокупность факторов, но прежде 
всего рост информированности людей 
о действиях злоумышленников.

— В первую очередь это связано с по-
вышением уровня информированно-
сти и правильным поведением граждан 
благодаря массовому просвещению, ко-
торое проводят регулятор, банки, пра-
воохранительные органы и СМИ, — про-
комментировали в пресс-службе Почта 
банка.

�� ПРЕДУПРЕЖДЁН И ВООРУЖЁН

Опрошенные «Известиями» эксперты 
согласились с выводами кредитных ор-
ганизаций. По словам куратора плат-
формы «Мошеловка» Аллы Храпуновой, 
увеличение доли сообщений о неудав-
шихся попытках мошенничества связа-
но с накоплением критического объёма 
информации с подробным описанием 
схем, легенд и инструментария.

— Буквально каждый день появля-
ются публикации в СМИ, соцсетях, 
на развлекательных ресурсах, прово-
дится масса мероприятий, направлен-
ных на профилактику мошенничества. 
Угроза и риски настолько велики, что 
инстинкт сохранения своих средств на-
чинает работать более активно, — пояс-
нила эксперт.

Замдиректора Федерального мето-
дического центра по финансовой гра-

мотности системы общего и средне-
го профобразования НИУ ВШЭ Сергей 
Вагин отметил: тема финграмотности 
и особенно финбезопасности и проти-
водействия мошенникам из теоретиче-
ской плоскости достаточно быстро пе-
ретекла в сугубо практическую и очень 
актуальную.

— По мере того как рос уровень про-
никновения попыток злоумышленни-
ков обмануть наших сограждан, подни-
мался и уровень понимания проблемы 
со стороны как самих людей, так и го-
сударственных и общественных инсти-
тутов, — уточнил он.

Поддержал это объяснение и ру-
ководитель Лаборатории блокчейна 
и финтеха Школы управления «Скол-
ково» Егор Кривошея. Он также отме-
тил, что связать увеличение доли со-
общений можно с ростом количества 
ресурсов, куда можно обратиться. Кро-
ме того, у многих банков появились спе-
циальные формы, для того чтобы на-
писать о своём опыте столкновения 
с аферистами.

Ещё Егор Кривошея обращает вни-
мание и на рост популярности различ-
ных технологических инструментов 
для защиты от нежелательных звон-
ков. Действительно, сотовые операто-

ры маркируют подозрительные вызовы 
как спам, а некоторые и вовсе предла-
гают функцию по автоматической бло-
кировке таких звонков.

�� РАСТЁТ САМОСОЗНАНИЕ

Очень важно, что россияне не только 
реже попадаются на уловки, но и сами 
активнее включились в борьбу с мо-
шенничеством, сообщая о таких фак-
тах, отметила Алла Храпунова. Так 
люди с активной гражданской позици-
ей могут уберечь от потерь более до-
верчивых соотечественников. Сообще-
ния в банк позволяют заблокировать 
номер мошенников и минимизировать 
распространение звонков дальше, под-
твердил Егор Кривошея.

В пресс-службе ВТБ заявили, что 
в банке анализируют все обращения 
и передают эту информацию в Минциф-
ры и сотовым операторам, далее на неё 
обращают внимание и правоохраните-
ли. «Такая бдительность является ос-
новной защитой от мошеннических 
атак и позволяет пресечь их попытки 
украсть деньги на корню», — подчеркну-
ли в кредитной организации.

И, по словам директора департамен-
та информбезопасности Росбанка Ми-
хаила Иванова, необходимо сообщать 
и о неудавшихся попытках, поскольку 
это способствует увеличению базы зна-
ний, технологий, подходов, а также об-
новлению скриптов.

— В конечном итоге это увеличива-
ет вероятность ещё более успешного 
противодействия мошенническим дей-
ствиям в будущем, — сказал он.

Согласно статистике, число граждан, 
успешно защитивших свои активы, не-
уклонно растёт. И правда, как следует 
из данных ЦБ, хотя объём операций без 
согласия клиентов, например, в прош-
лом году вырос чуть более чем на 4%, 
количество таких операций снизилось 
на 15,31% по сравнению с 2021-м.

Действующее юрлицо
A То есть эти компании суще-

ствовали и ранее, но не от-
носились к российской юрисдикции.

Прекратили деятельность в этих ре-
гионах всего 26 предприятий.

Всего же в новых субъектах к 1 ав-
густа 2023-го действовали 34,5 тыс. юр-
лиц — 2,2 тыс. из них были созданы с мо-
мента вхождения регионов в состав РФ 
в 2022 году. Как сообщала ФНС в дека-
бре, налоговые органы самостоятель-
но перенесли в реестр сведения более 
чем о 30 тыс. компаний.

Большинство предприятий нахо-
дится в Донецкой (18,7 тыс.) и Луганской 
народных республиках (10,7 тыс.). При 
этом в 2023-м новые компании создава-
лись в основном в Запорожской области 
(753) и в ДНР (633), следует из статисти-
ки налоговой на 1 июля 2023-го.

В целом на территории России 
на 1 августа было зарегистрировано 
3,2 млн юрлиц. Всего за семь месяцев 
реестр пополнился 148,8 тыс. компаний.

— По данным ФНС, за первое полуго-
дие 2023-го на территории юго-запад-
ных регионов было зарегистрирова-
но около 50 тыс. налогоплательщиков 
(с учётом юрлиц и ИП. — «Известия»). 
По итогам 2023-го общее количество 
новых плательщиков может достичь 
100 тыс., — считает председатель донец-
кого регионального отделения «Дело-
вой России» Геннадий Гальчук.

В новых регионах зарегистрировано 
уже более 110 тыс. компаний и индиви-
дуальных предпринимателей, об этом 
в июле говорил заместитель руководи-
теля ФНС России Константин Чекмышев.

Потенциал сектора малого и сред-
него предпринимательства в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях со-
ставляет около 170 тыс. компаний, писа-
ли в апреле «Известия». Такую оценку 
дали представители новых российских 
регионов на встрече с ведомствами.

Основные виды деятельности пред-
приятий в этих субъектах — это рознич-
ная и оптовая торговля, транспортные 
перевозки, бытовые услуги, операции 
с недвижимым имуществом, сельское 
хозяйство, обрабатывающие производ-
ства, рассказал генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

— Сегодня, несмотря на все риски, 
многие компании продолжают рабо-
ту по расширению производства. Вос-
станавливается деятельность малых 
и средних предпринимателей из сфе-
ры лёгкой промышленности (швейные, 
обувные), а также из пищевой и перера-
батывающей отраслей. Особо активно 
развивается строительная сфера, — по-
делилась председатель луганского ре-
гионального отделения «Деловой Рос-
сии» Зинаида Наден.

До конца 2050 года в новых регио-
нах действует свободная экономиче-
ская зона (СЭЗ). Её участники получают 
преференции: ставка налога на прибыль 
там — 0–13,5% вместо 20%, страховые 
взносы — 7,6% вместо 30%, имуществен-
ный сбор — 0% вместо 2,2%, земельный 
налог — 0% вместо 1,5%, добавил Генна-
дий Гальчук. Он отметил: также у пред-
принимателей в СЭЗ есть право на осо-
бый порядок предоставления земельных 
участков в аренду, упрощение согласова-
тельных процедур в градостроительной 
деятельности и льготное кредитование.

«Известия» направили запрос в Мин-
эк, ФНС, правительства ДНР и ЛНР, а так-
же в администрации Херсонской и За-
порожской областей.

С 1 января 2023 года все организа-
ции в новых регионах обязаны соблю-
дать нормы налогового законодатель-
ства РФ, подчеркнула член Ассоциации 
юристов России Виктория Тютюнникова. 
По её словам, компании, сведения о ко-
торых уже имелись в реестрах этих субъ-
ектов, были автоматически перенесены 
в ЕГРЮЛ. При этом предприятия должны 
привести свои документы в соответствие 
с законами РФ до конца 2023-го (для ДНР 
и ЛНР) или до июля 2024-го (для Херсон-
ской и Запорожской областей).

Те юрлица, данных о которых нет в ре-
естрах новых субъектов, должны подать 
заявление на внесение в ЕГРЮЛ: пред-
приниматели из ДНР и ЛНР могли это 
сделать до конца июня 2023-го, для биз-
неса из двух других регионов установле-
на дата до конца этого года, продолжила 
юрист. В эти же сроки компании могут 
приобрести статус филиала иностран-
ного ЮЛ, иначе их деятельность в РФ бу-
дет запрещена, объяснила она.

Темпы регистрации юрлиц в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях на фоне всей территории РФ 
можно оценить как высокие, считает 
доцент кафедры государственно-пра-

вовых и уголовно-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Юрий Саран-
чук. Направление может быть привле-
кательно, поскольку это и значитель-
ные трудовые ресурсы, рабочие места, 
широкое поле для развития конкурен-
ции. Кроме того, юго-западные субъ-
екты — это свободная экономическая 
зона, добавил он.

Обстановка в этих регионах харак-
теризуется переходным периодом, а это 
вопросы адаптации и бизнеса, и по-
требителя к новым государственным 
структурам, законодательству, выстра-
ивание экономических связей. Большие 
задачи лежат в области восстановления 
инфраструктуры субъектов, продолжил 
эксперт. Он ожидает, что по итогам года 
на этих территориях может быть созда-
но 4,5 тыс. новых юрлиц.

— Скорее всего, правительство про-
должит активно звать бизнес в новые 
регионы, в том числе за счёт различных 
преференций. ДНР, ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области выглядят привле-
кательными для стартапов, поскольку 
у предпринимателей есть возможность 
ведения деятельности в условиях низ-
кой конкуренции, — считает основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский.

Сегодня основные затруднения для 
бизнеса в новых субъектах — это инфра-
структурные ограничения, продолжил 
эксперт. В первую очередь эти регионы 
нуждаются в предприятиях торговли 
и лёгкой промышленности. Однако эти 
проблемы временные, уверен он.

По прогнозу «ВЭБ.РФ», предприя-
тия в новых регионах добавят 1% к ВВП 
России, напомнил доцент, завкафедрой 
менеджмента и предпринимательства 
ФЭСН РАНХиГС Евгений Ицаков. По его 
словам, при нынешнем промышленном 
и демографическом состоянии терри-
торий там значительно более высокий 
потенциал.
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Сто опять 
случилось
Какие ещё уровни может 
протестировать нацвалюта — 
ЦБ уже анонсировал внеочередное 
решение по ключевой ставке 
15 августа

A Сейчас на рынке правят 
не экономические факто-

ры, а геополитические, и следить нуж-
но за ними, уверен директор департа-
мента инвестиционно-корпоративного 
бизнеса «Цифра брокер» Александр 
Цыганов. По его словам, если ситуа-
ция будет ухудшаться, то рубль про-
должит падать, а если улучшаться — 
начнёт расти. Тренд на укрепление 
доллара начался ещё в июле прошло-
го года, и выглядит он устойчиво. Экс-
перт допускает: в негативном сцена-
рии курс дойдёт до 120 рублей.

На рынке сейчас не хватает пред-
ложения валюты от экспорта, что-
бы удовлетворить спрос на доллары 
и евро для импортных закупок, а также 
летних отпусков, подчеркнул главный 

аналитик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. С экономической точки зрения 
ослабление рубля может завершиться, 
когда предложения инвалюты от по-
ставок вовне будет хватать на импорт, 
добавил он.

Также в числе основных факторов, 
влияющих на курс рубля, значатся 
разрешение российским компаниям 
оставлять валютную выручку на сво-
их зарубежных счетах, инициатива 
властей перейти во внешней торгов-
ле на рубли и валюты дружественных 
стран, указал аналитик группы «Фи-
нам» Андрей Маслов.

— Потолок ослабления российской 
валюты пока сложно спрогнозиро-
вать. Сейчас можно ожидать, что курс 
на время задержится у достигнутой от-

метки, а далее многое будет зависеть 
от реакции финансовых властей РФ, — 
подчеркнул эксперт.

Сегодняшний обменный курс зна-
чительно отклонился от фундамен-
тальных уровней, и в ближайшее 
время ожидается его нормализация, 
заявил 14 августа помощник президен-
та РФ Максим Орешкин в авторской 
колонке для ТАСС. По словам чинов-
ника, слабый рубль осложняет струк-
турную перестройку экономики и не-
гативно влияет на реальные доходы 
населения. Основная причина паде-
ния нацвалюты и ускорения инфля-
ции — мягкая денежно-кредитная по-
литика, однако Банк России обладает 
всеми необходимыми инструмента-
ми, чтобы нормализовать ситуацию.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Третий нужный
В РФ начинают пилот с реальными цифровыми рублями

Наталья Ильина, 
Александра Финаева

15  августа банки начинают тестиро-
вать реальные операции с цифро-

вым рублём. Они опробуют открытие 
счёта, его пополнение, оплату товаров 
и услуг, переводы между физическими 
лицами, пояснили игроки рынка. Новая 
форма нацвалюты будет перспективна 
для развития трансграничных перево-
дов, а также отслеживания трат государ-
ственных средств, полагают эксперты. 
При этом в кредитных организациях ви-
дят риски перетока денег из банковской 
системы в регулятор, что может повы-
сить стоимость финансовых услуг. Вво-
дить цифровой рубль в массовый оборот 
ЦБ планирует в 2025–2027 годах, заявили 
там «Известиям».

В пилотировании цифрового рубля, 
которое начнётся 15 августа, примут 
участие 13 банков: Альфа-банк, «Дом.
РФ», Ингосстрах Банк, ВТБ, Газпром-
банк, Киви Банк, «Ак Барс», МТС-банк, 
ПСБ, Совкомбанк, «Синара», Росбанк 
и ТКБ, говорится на сайте Центробанка.

Главная задача пилота — отрабо-
тать на реальных пользователях все 
процессы и клиентский путь, заявили 
«Известиям» в регуляторе. Банку Рос-
сии важно убедиться, что им будет по-
нятно, а главное — удобно пользоваться 
этим инструментом. Тестирование поз-
волит это проверить, а при необходимо-
сти — уточнить процессы и процедуры.

— Вводить цифровой рубль в массо-
вый оборот планируется поэтапно при 
успешном завершении пилотирова-
ния всех сценариев операций с ним. Это 
может произойти на горизонте 2025–
2027 годов. Отметим: цифровой рубль 
будет выпускаться в дополнение к на-
личным и безналичным деньгам, и вы-
бор, какой именно формой воспользо-
ваться в конкретной ситуации, будет 
оставаться за гражданами и бизнесом, — 
напомнили в ЦБ.

На этом этапе пилота будут выпол-
няться базовые операции: открытие 
цифрового счёта, его пополнение, опла-
та товаров и услуг цифровыми рубля-
ми, переводы между физическими ли-
цами по номеру телефона, получение 
информации о балансе и списка опера-
ций по цифровому счёту, рассказали 
«Известиям» в банке «Синара». Распла-
титься новой формой нацвалюты участ-
ники пилота смогут в 30 торговых точ-

ках, расположенных в 11 городах России, 
сообщали ранее в ЦБ.

Как говорила ранее в интервью «Из-
вестиям» директор департамента нацио-
нальной платёжной системы регулятора 
Алла Бакина, приоритет для участия в те-
стировании отдавался, как правило, со-
трудникам банков и организаций, кото-
рые задействованы в пилоте. В нём также 
принимают участие представители ЦБ.

Ключевая особенность цифрового 
рубля в том, что эти средства хранятся 
на спецсчёте в Центробанке, а не в кре-
дитных организациях, как традицион-
ные деньги, отметил вице-президент 
банка «Дом.РФ» Николай Козак. Поэто-
му потребовалась доработка мобиль-
ных приложений. Теперь клиент при 
входе в личный кабинет сможет уви-
деть счёт, номинированный в цифро-
вой нацвалюте, как отдельную вкладку.

Для граждан все переводы и опера-
ции будут бесплатными и не привязан-
ными к тарифам конкретных банков, 
а доступ к своему цифровому кошель-
ку будет таким же удобным и простым, 
как и безналичные платежи: через при-
вычное мобильное приложение кредит-
ной организации, в которой он обслу-
живается, заявили в ЦБ.

— Бизнесу цифровые рубли открыва-
ют возможность существенно сокра-
тить свои издержки на эквайринг, где 
средняя комиссия за трансакцию со-
ставляет 1,5–3%. Банк России установил 
для предпринимателей тариф за приём 
платежей в цифровых рублях на очень 
низком для рынка уровне — 0,3% от сум-
мы платежа. А для компаний, оказываю-
щих жилищно-коммунальные услуги, — 
0,2%, — уточнили в регуляторе.

Задача новой формы национальной 
валюты — обеспечить максимальную 
прозрачность банковских операций, 
заявил генеральный директор группы 
«Иннотех» Дмитрий Харитонов. В фе-
деральных программах и при целевом 
финансировании важно следить, что-
бы деньги шли по цепочке и достига-
ли своего получателя. Это будет легко 
решено цифровым рублём, подчерк-
нул он.

— В работе над ним весь следую-
щий год участники финансового рын-
ка будут уделять внимание трансгра-
ничным платежам с фокусом на мягкие 
валюты. Наша задача — использовать 
разные технологии, чтобы обеспечить 
прямые международные расчёты, ми-
нуя SWIFT, через национальную систе-
му передачи финансовых сообщений 
и прочие инструменты, — добавил Дми-
трий Харитонов.

По его словам, важно юридически 
оформить этот процесс. «Живые приме-
ры» трансграничных платежей появят-
ся в течение шести–девяти месяцев по-
сле урегулирования всех юридических 
нюансов, подчеркнул эксперт.

Однако банковское сообщество ви-
дит и риски во внедрении цифрового 
рубля. Если ЦБ начнёт демпинговать 
и установит низкие или вовсе нулевые 
комиссии по операциям с новой фор-
мой нацвалюты, то возможен переток 
ликвидности из банковского сектора 
на кошельки в регулятор, допустил ви-
це-президент Ассоциации банков Рос-
сии Алексей Войлуков. По его оценкам, 
объём этого перетока может составить 
2–4 трлн рублей.

Тогда у кредитных организаций бу-
дет меньше средств, чтобы выдавать за-
ймы населению и компаниям, пояснил 
Алексей Войлуков. ЦБ будет выдавать 
кредиты коммерческим банкам, одна-
ко эти средства будут им дороже обхо-
диться. В итоге эти расходы финансовые 
учреждения вынуждены будут перело-
жить на клиентов — повысить ставки 
по кредитам или ввести новые комис-
сии, допустил Алексей Войлуков.

В качестве решения ЦБ предложил 
ввести лимиты на перевод денег из бан-
ков в новую форму валюты на уровне 
300 тыс. в месяц. Однако любые ограни-
чения могут привести к непредвиден-
ным последствиям — например, к фор-
мированию двойного курса цифровой 
валюты, добавил Алексей Войлуков.
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Повторение проданного
Предложение вторичного жилья упало на 10% за месяц

Мария Перевощикова

О бъём предложения на вторичном 
рынке жилья в крупных городах 

России за последний месяц сократил-
ся сразу на 10%, сообщили «Извести-
ям» участники рынка недвижимости. 
Из-за резкого роста курсов валют часть 
продавцов сняли свои предложения, 
а люди, имеющие рубли, наоборот, стре-
мятся их куда-то срочно вкладывать, 
объясняют тенденцию эксперты. В ре-
зультате со вторичного рынка почти ис-
чезли студии, однокомнатные квартиры 
и другие доступные варианты. Это может 
спровоцировать новый виток роста цен, 
полагают игроки рынка. Они напомнили: 
с начала года уже зафиксировано подо-
рожание вторички на 12%.

За последний месяц предложе-
ние вторичного жилья в Москве и Мо-
сковской области сократилось на 10%, 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области — на 8%, в городах с населением 
более 500 тыс. жителей — на 9%. Об этом 
«Известиям» сообщил руководитель 
«Циан.Аналитики» Алексей Попов.

По информации директора по про-
дажам федеральной компании «Этажи» 
Сергея Зайцева, объём предложения 
вторичных квартир по России за ме-
сяц уменьшился на 5%. Одна из основ-
ных причин — переориентация покупа-
телей на вторичный рынок, отметил он.

— Переход покупателей на вторич-
ный рынок с первичного на фоне высо-
ких цен и отмены околонулевых ставок 
по ипотеке от девелоперов был ожида-
ем, — сказал «Известиям» коммерче-
ский директор GloraX Егор Фёдоров. — 
Например, малогабаритные квартиры 
в домах старого жилого фонда зачастую 
предлагаются по более привлекатель-
ным ценам, чем в новостройках на эта-
пе строительства.

ЦБ с начала года ввёл заградитель-
ные меры на размер ставок по ипотеч-
ным кредитам от застройщиков. Ранее 
девелоперы массово субсидировали 
ипотечные кредиты для своих проек-
тов под 0,01–2% годовых на 10–30 лет.

Сокращение предложения на вто-
ричном рынке жилья также объясня-
ется сезонностью: часть собственников 
квартир из-за отпусков приостанавли-
вают продажу, отметил Алексей Попов. 
При этом спрос в июне и июле остаёт-
ся высоким.

Июль 2023-го стал рекордным меся-
цем по продажам квартир в этом году, 
согласен акционер, управляющий пар-
тнёр ГК «Основа» Олег Колченко. В каче-
стве основных причин можно назвать 
падение курса рубля и стремление по-
купателей взять кредит до повышения 
ипотечных ставок, пояснил он.

— Из-за резкого роста курсов валют 
те продавцы недвижимости на вто-
ричном рынке, которые не нуждаются 
срочно в деньгах, сняли свои предло-
жения, — сказал руководитель компа-
нии Vira Александр Савельев. — А лю-
дям, имеющим рубли, наоборот, нужно 
их куда-то срочно вкладывать.

Как отметил управляющий дирек-
тор компании «Метриум» Руслан Сыр-
цов, в результате со вторичного рынка 
почти исчезли студии, однокомнатные 
квартиры и другие доступные вариан-
ты. Однако ажиотажный спрос не быва-
ет длительным — вероятно, к середине 

сентября активность покупателей зна-
чительно снизится, полагает он.

— В краткосрочной перспективе цены 
на вторичном рынке продолжат увели-
чиваться, — считает Сергей Зайцев. — 
С начала года мы наблюдаем стабиль-
ный рост цены из-за высокого спроса.

Ситуация может кардинально изме-
ниться при резком повышении ключе-
вой ставки, когда ипотека на вторичном 
рынке станет менее доступной, пола-
гает он.

ЦБ проведёт внеочередное заседа-
ние совета директоров по ключевой 
ставке 15 августа. По мнению эксперта 
финансового рынка, кандидата эконо-
мических наук Андрея Бархоты, в свя-
зи со значительным ослаблением рубля 
и опасностью создания проинфляцион-
ного фона ключевую ставку могут под-
нять минимум на 1,5 п.п., до 10%.

Техническая задержка
Apple сохранила долю в сегменте ноутбуков в России

Валерий Кодачигов

Н есмотря на уход Apple из России, 
её доля в сегменте ноутбуков прак-

тически не изменилась, узнали «Изве-
стия» из отчёта партнёра нескольких 
производителей электроники, эти дан-
ные подтвердил и один из ритейлеров. 
В первом полугодии 2023-го она соста-
вила 6,6 против 7% за аналогичный пе-
риод годом ранее. При этом доли дру-
гих ведущих мировых производителей 
лэптопов снизились в среднем вдвое. 
По мнению экспертов, MacBook не на-
шлось замены: аудитория MacOS не хо-
чет переходить на Windows, а достой-
ного китайского аналога пока нет. При 
этом специалисты отмечают, что недо-
верие, которое российские власти уже 
выразили «яблочным» смартфонам, 
может привести к замене частью поль-
зователей своих компьютеров Apple.

Несмотря на прекращение офици-
альных поставок техники Apple в нашу 
страну в прошлом году, её доля на рос-
сийском компьютерном рынке прак-
тически не изменилась. Это следует 
из отчёта компании — партнёра не-
скольких производителей электрони-
ки. В первом полугодии 2023-го доля 
«яблочной» компании в сегменте ноут-
буков в штуках составила около 6,5% — 
снижение к аналогичному периоду 
прошлого года составило менее 1 п.п.

Доля ноутбуков Apple практически 
не изменилась — в январе–июне это-
го года она составила 6,6 против 7% го-
дом ранее, подтвердил сотрудник од-
ного из ритейлеров.

В то же время доля других круп-
ных международных брендов ощути-
мо снизилась, подчеркнул собеседник 
«Известий». Например, для Lenovo этот 
показатель составил 8,1 против 15,4% 
в первом полугодии 2022-го, для Asus — 
9,7% (против 17,8%), для Acer — 6,7% 
(было 13,7%) и так далее, перечислил 
он. Что касается HP, то её доля с ян-
варя–июня прошлого года уменьши-
лась с 21,3 до 3,8% — то есть более чем 
в 5,5 раза.

Также собеседник «Известий» ут-
верждает: в первом полугодии 2023-го 
рынок ноутбуков в РФ сократил-
ся не сильно — чуть более чем на 7% 
(до 1,3 млн устройств) по сравнению 
с аналогичным периодом 2022-го.

«Известия» направили запрос 
в Apple.

Apple удерживает позиции в пре-
миальном сегменте компьютерного 
рынка, притом что доля недешёвых 
iPhone снижается, отметили участни-
ки рынка. Реализация смартфонов до-
роже 18 тыс. рублей с января по июнь 
2023 года по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го сократилась более 
чем на 22% из-за снижения интереса 
покупателей к продукции Apple (а так-
же Samsung), рассказали «Известиям» 
в МТС.

— В онлайн-сегменте спрос на но-
утбуки от Apple действительно со-
хранился на уровне прошлого года. 
Эта техника по-прежнему популярна 
у пользователей, предпочитающих ра-
ботать на iOS. Кроме того, драйвером 
спроса стало и появление новых лине-
ек продукции, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Wildberries. Те, кто 
предпочитает другие ОС, всё чаще ин-
тересуются ноутбуками от азиатских 
брендов, например MSI, Honor и Huawei, 
добавили в компании.

Хотя за  год продажи MacBook 
и сократились примерно на 25%, доля 
Apple на рынке портативных ПК оста-
лась неизменной, согласен ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Компьютеры Apple 
были и остаются премиальным люк-
совым товаром, и те, кто покупал такие 

гаджеты ранее, выбирают их и сейчас, 
отметил он. В нашей стране до сих пор 
очень велика лояльная к Apple аудито-
рия, добавил эксперт. При этом сейчас 
MacBook, в отличие от iPhone, можно 
использовать в России практически 
без ограничений, поскольку не прихо-
дится сталкиваться с дискомфортом 
из-за отсутствия таких функций, как, 
например, Apple Pay, при оплате това-
ров на кассе, полагает он.

Это связано с тем, что из iPhone 
исчезают нужные функции, а из ма-
газина ПО Apple — необходимые про-
граммы, например банковские при-
ложения: у пользователей лэптопов 
таких проблем нет, добавил эксперт.

— Вероятно, доля Apple на рынке 
сохранится примерно на таком же 
уровне, поскольку параллельный им-
порт сейчас работает хорошо. Однако 
на спрос может повлиять удорожание 
логистики и самих устройств из-за ро-
ста курса валюты, — отметил бизнес-
аналитик ГК «F+ tech | Марвел» Артур 
Махлаюк.
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В Центробанке при этом заявили, что 
пока не видят в динамике рубля угроз 
для финансовой стабильности. Вместе 
с тем в регуляторе объявили о внеоче-
редном заседании по ключевой ставке 
15 августа. Сразу после этих новостей ва-
люты снова опустились — по состоянию 
на 17.58 по мск «американец» продавал-
ся за 98,98, «европеец» — за 108,12 рубля.

ЦБ решил наказать спекулянтов, от-
метил инвестбанкир, профессор ВШЭ 
Евгений Коган.

— На объявленном заседании Банк 
России, скорее всего, поднимет став-
ку, возможно, будет объявлен и ряд до-
полнительных мер. Скорее всего, рубль 
из-за этого не сильно укрепится, он за-
крепится на уровне 95–98 за доллар, — 
считает он.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Цифровой рубль — это третья 
форма денег. В отличие от без-
наличных средств, он будет хра-
ниться на онлайн-кошельках 
клиентов в Банке России. От-
крытие такого счёта и доступ 
к нему будут обеспечены че-
рез любую коммерческую кре-
дитную организацию. При этом 
предполагается: как и налич-
ными, новой формой нацвалю-
ты можно будет расплачивать-
ся в офлайн-режиме.

Справка «Известий»

Полный 
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на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 15 августа 2023

Трудности перелёта
Почему возникли проблемы с возвращением россиян из Турции

Роман Солдатов,  
Анастасия Львова, Софья Темченко, 
Анастасия Платонова

Порядка 200 туристов не смогли во-
время вылететь на отдых в Турцию, 

а около 500 человек — вернуться обрат-
но в течение 13–14 августа. Причиной 
стали поломки сразу двух самолётов 
авиакомпании Red Wings на протяже-
нии одних суток. В итоге часть пасса-
жиров ждали вылета больше суток, 
а последний рейс, который вывезет ту-
ристов из Антальи в Екатеринбург, смо-
жет вылететь только в ночь на 15 авгу-
ста. В Red Wings «Известиям» заявили: 
все пассажиры задержанных рейсов 
были обеспечены водой, питанием 
и гостиницей. Тем не менее некоторые 
пассажиры заявили о намерении по-
дать в суд. Поломки самолётов могут 
происходить из-за возросшей нагрузки 
на них, полагают эксперты, — из 800 ма-
шин, которые российские авиакомпа-
нии эксплуатировали на международ-
ных рейсах до 2022 года, сейчас летают 
только 240.

За последние двое суток сложности 
со своевременным вылетом испытали 
около 700 пассажиров сразу трёх рейсов 
авиакомпании Red Wings между Россией 
и Турцией. Первая трудность возникла 
вечером 12 августа: Boeing 777 с 300 ту
ристами должен был вылететь из Ан
тальи в Москву в 21.30. Но пассажиров 
продержали в аэропорту до ночи, сооб
щили о поломке аэробуса и только око
ло 1.30 отвезли в отель.

13 августа были сорваны очередные 
два рейса. Ещё один Boeing 777 дол
жен был совершить полёт по маршру
ту Екатеринбург — Анталья — Екате
ринбург, отвезти на отдых и забрать 
с него по 200 человек. Но тоже сломал
ся и остался в Екатеринбурге.

«Задержка рейсов произошла по при
чине нештатной ситуации: по техни
ческим причинам одновременно вы
шли из строя два воздушных судна 
Boeing 777 из трёх имеющихся в парке 
авиакомпании», — подтвердили «Извес
тиям» в Red Wings.

В результате ситуация и в Анталье, 
и в Екатеринбурге накалилась. Пасса
жиры рейса Анталья — Москва жда
ли вылета больше суток. 13 августа 
в 20.30 посадку наконец объявили, са
молёт принял пассажиров, но в этот мо
мент перестала работать система вен

тиляции. Пассажиры несколько часов 
провели в салоне в таких условиях.

Самолёт всётаки взлетел с нерабо
тающей системой кондиционирования 
и прилетел в Москву рано утром в поне
дельник, 14 августа.

— Многим людям в самолёте стало 
плохо, несколько даже потеряли созна
ние, — рассказали «Известиям» очевид
цы уже после приземления в аэропор
ту Жуковский.

По словам пресссекретаря Red 
Wings Ольги Болотниковой, долгое ожи
дание вылета рейса в Москву было свя
зано с тем, что в Анталью был отправ
лен неполный комплект запчастей для 
устранения поломки.

— Наши службы по опыту заказали 
комплект, который нужно было заме
нить, но, видимо, к нему было нужно 
чтото ещё, — объяснила представи
тель авиакомпании.

Поломку самолёта, который дол
жен был вылететь 13 августа из Екате
ринбурга в Анталью, оперативно устра
нить также не удалось. В связи с этим 
Red Wings запросила самолёт у авиа
компании «Икар». Он вылетел в Турцию 
в 18.30 мск 14 августа, свидетельствует 
онлайнтабло аэропорта Кольцово. Та
ким образом, задержка с вылетом соста
вила 36 часов. Обратный рейс с застряв
шими в Анталье клиентами Red Wings 
должен вылететь в ночь на 15 августа.

По словам представителей компа
нии, пассажирам всех задержанных 
рейсов предоставлялись питание, про
хладительные напитки, услуги камеры 
хранения, о задержках рейсов и возмож

ном времени вылета их информирова
ли по громкой связи, на информацион
ных табло аэропортов, а также силами 
представителей организации. В Анта
лье в ожидании вылета в гостиницу 
поселили 400 человек, в Екатеринбур
ге — 150.

Несмотря на это, ряд пассажиров — 
в частности те, кто вылетел в Турцию 
почти на двое суток позже запланиро
ванного, — заявили, что намерены тре
бовать компенсации за сгоревшие два 
дня в турецком отеле.

— Туроператоры нам сказали, что 
можно будет продлить отдых, но толь
ко за свой счёт. Мы будем обращаться 
к юристам, чтобы разобраться в ситуа
ции, — рассказала пассажирка Дарья 
Селькина.

В Екатеринбурге на протяжении 
14 августа туристы много часов нахо
дились в офисе авиакомпании, на повы
шенных тонах требуя ответов от её со
трудников. В частности, часть из них 
настаивали на возврате средств за пе
релёт. Как отметили в ассоциации «Тур
помощь», рейсом должны были вы
лететь не только организованные 
туристы, но и индивидуальные путе
шественники.

A Но в нарушение антикорруп
ционных запретов он скупал 

акции одной из старейших фармацевти
ческих компаний страны ОАО «Уралбио
фарм», в результате чего стал её едино
личным владельцем.

«Обладая сведениями ограничен
ного доступа, он скупал активы имен
но в той отрасли, в которой курировал 
вопросы реализации полномочий фе
деральных органов государственной 
власти и принимал законодательные 
решения как член соответствующего 
комитета», — полагали в надзорном ве
домстве. Гайсин был членом комитета 
Госдумы по бюджету, налогам, банкам 
и финансам.

«Уралбиофарм» — российское фар
мацевтическое предприятие с 90лет
ней историей, ведёт деятельность 
с 1930 года, говорится на сайте ком
пании. Она специализируется на вы
пуске лекарств, значительную часть 
которых составляют социально зна
чимые, входящие в Перечень основ
ных жизненно важных лекарственных 
средств. Это антибактериальные пре
параты, средства для лечения сердеч
нососудистых заболеваний, витами
ны, седативные и другие — всего около 
40 наименований. Согласно данным 
базы СПАРК, в 2022 году доход фирмы 
превысил 1,5 млрд рублей.

В Генпрокуратуре считают: во избе
жание проблем с законом Гайсин скрыл 
своё владение предприятием и передал 
ценные бумаги компании аффилиро
ванному с ним банку «Вятич», а также 
учредил фирмы «Вагран» и «АктайМ» 
в качестве номинальных держателей 
акций своих компаний.

«Указанные активы стоимостью свы
ше 3 млрд рублей явились результатом 
коррупционного поведения Гайсина 
и получения им незаконного обога
щения в условиях непрерывного кон
фликта интересов по государственной 
должности и собственного благосо

стояния», — следует из иска Генпроку
ратуры.

В ходе судебного заседания адвока
ты бизнесмена ходатайствовали об от
срочке рассмотрения и просили дать 
им ещё месяц на подготовку. По их сло
вам, Гайсин находился под домашним 
арестом (по обвинению в превышении 
полномочий и растрате в особо крупном 
размере), а корреспонденция из суда по
ступала по другому адресу. Изза этого 
он не смог ознакомиться с материала
ми дела. Но суд им в этом отказал, как 
не поддержал и просьбу о переносе рас
смотрения в свердловский арбитраж.

Сам же «Уралбиофарм» суд включил 
в список третьих лиц, поскольку спор 
напрямую связан с предприятием.

Сейчас Малик Гайсин находится 
под следствием и по уголовному делу. 
По версии следователей, будучи гла
вой завода «Исеть», он выдал займы под
контрольным ему компаниям и тем са
мым причинил предприятиям ущерб 
на 333 млн рублей. На время следствия 
от управления заводом его отстранили, 
а акции завода в конце марта суд изъ
ял в доход государства по иску Генпро
куратуры. Гайсина отправили под до
машний арест.

В конце мая Арбитражный суд 
Свердловской области арестовал сче
та бизнесмена, его имущество, долю 
в 13 компаниях и акции ПАО «Банк 

“Вятич”» в рамках дела о банкротстве. 
А в конце июля отменил часть обеспечи
тельных мер и снял арест с имущества.

Претензии прокуратуры Малик Гай
син назвал необоснованными.

Наталия Быкадорова

В Приморском крае продолжается 
ликвидация последствий наводне-

ния, которое затронуло 15 муниципа-
литетов. Спасатели эвакуировали бо-
лее 2,5 тыс. человек, затопленными 
оказались около 4,5 тыс. домов. Силь-
но пострадал Уссурийск, где прорвало 
дамбу, защищавшую город от разлива 
реки Раздольной, — её реконструкцию 
не успели закончить до начала сезо-
на дождей. Власти объявили о выпла-
те компенсаций тем, кто потерял своё 
имущество, — от 2 тыс. до 100 тыс. руб-
лей. Между тем уже 17 августа в регион 
придёт новый тайфун «Лан», предупре-
дили метеорологи.

�� МАЗУТ ВО ДВОРЕ

В Приморском крае продолжается 
ликвидация последствий наводнения, 
от которого пострадали 15 муниципа
литетов региона. По данным МЧС, за
топлено 4,5 тыс. жилых домов, 5,5 тыс. 
приусадебных участков, 28 участков 
автомобильных дорог, отрезано 28 на
селённых пунктов. Из затопленных 
районов эвакуированы более 2,5 тыс. 
человек, в том числе 582 ребёнка.

Вода в реках региона начала прибы
вать 9 августа после обильных дождей, 
вызванных тайфуном «Ханун». Раз
дольная быстро размыла дамбу, ко
торая защищала несколько низинных 
районов Уссурийска, в том числе «Семь 
ветров». Не все жители успели эваку
ироваться заранее, многих вывезли 
на лодках спасатели МЧС. 14 августа 
подтопленными оставались шесть 
районов города. В этот же день глава 
Черниговского района Приморского 
края Кирилл Хижинский предупре
дил жителей о подъёме воды в реке 
Черниговке.

От наводнения в Уссурийске по
страдали в том числе гаражи, в кото
рых хранились нефтепродукты, — так 
на улицах города появились пятна ма
зута. 13 августа губернатор Приморья 
Олег Кожемяко поручил ликвидиро
вать их, на следующий день город
ские власти сообщили о выполнении 
поручения. Но корреспондент «Изве
стий» убедился, что разлив нефтепро
дуктов ликвидирован неполностью.

— Зафиксируйте, пожалуйста, ка
кое количество мазута во всём рай
оне. Посмотрите на этот кошмар 
в нашем дворе. Сейчас нет ни од
ной службы, которая бы этим зани
малась, — обратилась к журналисту 
жительница «Семи ветров». — К МЧС 
вопросов нет, отработали отлич
но, но нужна работа какихто эколо
гических специалистов по очистке 
от мазута.

Помимо этого в социальных сетях 
активно обсуждается вопрос безопас
ности питьевой воды. В ответ на эти со
общения директор МУП «Уссурийск
Водоканал» Виталий Мутовин заявил: 
попадание поверхностных ливневых 
вод в систему централизованного во
доснабжения невозможно.

— Вода проходит обработку и обез
зараживание. В связи с паводковой 
ситуацией увеличена доза реагента, 
контроль качества осуществляется 
круглосуточно в автоматическом ре
жиме, — пояснил он.

Тем не менее региональный Роспо
требнадзор призвал местных жите
лей пить только бутилированную 
воду.

— Специалисты проверяют состо
яние питьевой воды и сточных вод. 
Для исследований отобрано поряд
ка 60 проб воды, — сообщили в пресс
службе ведомства.

�� ЗАЩИТНЫЙ ДОЛГОСТРОЙ

Больше всего вопросов у жителей Ус
сурийска к дамбе, которая должна 

была защитить их от подобной чрез
вычайной ситуации.

Муниципальный контракт на её ре
конструкцию был заключён в марте 
прошлого года, но работы не успели за
вершить до сезона дождей. Из общей 
стоимости контракта 310 млн рублей 
муниципалитет на момент начала па
водков оплатил 126 млн, пояснил «Из
вестиям» директор службы единого 
заказчика застройщика Дмитрий Бо
брыш. Сейчас от защитного сооруже
ния виден только размытый гребень, 
по обе стороны от которого вода.

Общество

Желанные в гости
Россия ждёт полмиллиона туристов из Китая в 2024 году

Анастасия Платонова 

До полумиллиона туристов из Ки-
тая посетят Россию в 2024 году, со-

общили «Известиям» в Минэкономраз-
вития, при том что прогнозные цифры 
для текущего года — 300–400 тыс. По-
степенное восстановление турпото-
ка из Китая в ведомстве связывают 
с возобновлением действия безвизо-
вого режима для туристических групп. 
Впрочем, до ковида в Россию въезжа-
ли порядка 1,4 млн китайских туристов 
в год. Достижению таких показателей 
в текущих условиях мешают отсутствие 
авиачартеров, электронной системы 
оформления тургрупп и сложности 
с оплатой товаров и услуг иностран-
ными туристами, пояснили эксперты.

В 2024 году Россию посетят, пред
положительно, около 470 тыс. тури
стов из Китая, рассказали «Известиям» 
в Минэкономразвития. Это около тре
ти от рекорда 2019го, когда турпоток 
из КНР составил 1,4 млн поездок. Абсо
лютное большинство путешественни
ков — 1,2 млн — тогда приехали в соста
ве безвизовых групп. На время ковида 
действие этого механизма приостано
вили, но 1 августа 2023 года он вновь 
заработал. Теперь организованные ту
ристы в группе от 5 до 50 человек смо
гут находиться в России до 15 дней.

Первый безвизовый рейс из Китая 
прилетел 10 августа. Путешественни
ки из города Сиань за неделю посетят 

главные достопримечательности Мо
сквы и Петербурга.

— Предполагается, что в 2023м 
въездной туристический поток из Ки
тая составит 300–400 тыс. человек. 
До пандемии въезд по безвизовому ка
налу составлял 80% от всего китайско
го туристического потока, в этом году 
мы рассчитываем на 60%, — сказали 
в Минэке.

Нынешний  год будет пробным 
как для туристических компаний, 
так и для самих китайцев, уверены 
опрошенные «Известиями» экспер
ты. По его итогам станет понятно, как 
в новых условиях работают безвизо
вые списки, логистика, оплата поку
пок в России.

— Очевидно, что китайские власти 
пока присматриваются. Если тесто
вая группа съездит хорошо, то к нам 
из КНР поедут активнее — особенно 
в приграничные районы Дальнего Вос
тока, — рассказал в беседе с «Извести
ями» председатель совета ассоциации 
международного сотрудничества в ту
ризме «Мир без границ», генеральный 
директор компании «РетроТуризм» 
Александр Львов.

Главное препятствие для восста
новления массового турпотока из Ки
тая — нехватка авиарейсов, заметил 
вицепрезидент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

— Сейчас между нашими странами 
еженедельно летают 77 рейсов, все ре

гулярные. Это очень мало. Нужны чар
теры, в том числе из регионов, — отме
тил он в беседе с «Известиями».

Чартерная перевозка всегда обхо
дится дешевле регулярной, экономия 
составляет в среднем 20–40%.

В Минэкономразвития ранее от
мечали, что «при росте турпотока 
из Китая будут оперативно реагиро
вать на запросы бизнеса, в том числе 
и по увеличению количества рейсов». 
«Известия» направили в ведомство за
прос о том, появится ли до конца года 
чартерная перевозка между РФ и КНР 
и в каком объёме.

Въездной туризм из Китая — тра
диционно главный для России, заме
тил Юрий Барзыкин. В 2019 году ки
тайские путешественники потратили 
у нас в стране $1 млрд.

— Планку нужно поднимать, пол
миллиона туристов в год — это не пре
дел. Минэку следует проработать во
прос организации чартеров. Без них 
300 тыс. туристов мы, конечно, примем, 
но полмиллиона — уже со скрипом, — 
считает вицепрезидент РСТ.
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На месторождении в ХМАО пострадали 
нефтяники 

Н а Талинском нефтяном месторождении в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе произошёл взрыв, сообщил источник «Известий».  

Два человека погибли, ещё пятеро госпитализированы с ожогами разной сте-
пени. Эту информацию подтвердили в департаменте здравоохранения ХМАО. 
Состояние пострадавших оценивается как тяжёлое.  
На месте ЧП работают экстренные службы — шесть машин Центра медицины 
катастроф и скорой медицинской помощи.  
Источник сообщил «Известиям», что из-за взрыва горит лесной массив неда-
леко от места происшествия. Причины ЧП выясняются.

Заправленный взрыв

В результате ЧП на АЗС в Махачкале погибли минимум шесть человек, де-
сятки пострадали.

Мощный взрыв произошёл в одном из автосервисов Махачкалы вечером 14 ав-
густа. Огонь перекинулся на ближайшую АЗС, и в результате там взорвались две 
из восьми цистерн с топливом.   
«Пять человек погибли, из них один ребёнок, 15 пострадавших. Всех раненых из тер-
риториально близкого стационара эвакуировали в несколько крупных республи-
канских клиник», — сообщили в Telegram-канале минздрава Дагестана в 23.30 мск. 
Позднее (по состоянию на 00.00 мск), согласно информации Центра медицины ка-
тастроф республики, число погибших увеличилось до шести, пострадавших — 
до 42 человек.  
По сообщению источника «Известий», погибли по меньшей мере 12 человек, из них 
два ребёнка, пострадали 49 человек, в том числе семь детей.  
По рассказам очевидцев, трагедия началась с сильного пожара внутри здания ав-
тосервиса. Он привлёк зевак. Именно они и пострадали, когда в горящем здании 
прогремел мощный взрыв. После этого огонь перекинулся на соседнюю заправку 
и стоявшие там машины.  «И
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Герою нашего времени
Корейцы дали рецепт выживания в средней школе

Катерина Алабина

Корейский сериал «Слабый герой» 
имеет на IMDb рейтинг 8,5 из 10, что 

не очень типично для дорамы. По сюже-
ту слабый физически, но подкованный 
в психологии герой даёт отпор задирам 
в школе и за её пределами. Снятая год 
назад дорама эксклюзивно появилась 
в официальном дубляже только сейчас. 
«Известия» посмотрели сериал и объяс-
няют, почему это гораздо больше, чем 
просто ещё одна дорама, и при чём тут 
токсичная маскулинность. Осторожно, 
спойлеры!

�� ОСТРОСОЦИАЛЬНЫЙ ХИТ

Дорама «Слабый герой» стала хи-
том в первую ночь релиза в ноябре 
2022 года — она тут же возглавила рей-
тинг самых просматриваемых сериа-
лов на корейском онлайн-стриминге 
Wavve, набрав 9,9 из 10 звёзд. По дан-
ным платформы, «Слабый герой» так-
же стал первым веб-сериалом, который 
вошёл в тройку лидеров по просматри-
ваемости и в топ-10 сервиса азиатских 
кино и сериалов iQIYI на Тайване и в Се-
верной Америке.

В 2023 году дораму номинировали 
на корейскую телевизионную и стри-
минговую премию Blue Dragon Awards 
в категориях «Лучшая драма», «Лучший 
актёрский дебют» и в специальной но-
минации Whynot Award. Ведущий актёр 
Пак Чи-хун, который до сериала зани-
мался только пением и моделингом, по-
лучил дебютную награду, а Чхве Хён-
ук, сыгравший его друга-драчуна Ан 
Су-хо, — спецприз. Среди главных геро-
ев засветился и известный в Азии актёр 
Хон Гён, обладатель заветной статуэт-
ки южнокорейской премии «Пэксан» — 
что-то вроде местного «Оскара». Он ис-
полнил роль забитого и робкого О Бем 
Сока.

В России дорама тоже полюби-
лась зрителям, но до этого августа она 
был доступна в Сети неофициально 
на пиратских сайтах в озвучке SoftBox 
либо в оригинале с субтитрами. Те-
перь «Слабого героя» можно посмо-
треть в дубляже компании DEEP Media 
& Entertainment — эксклюзивные права 
делят между собой «Кинопоиск» и OKKO, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
OKKO. Сериал состоит из восьми серий 
по 40 минут каждая и доступен на обе-
их площадках. Аудиосопровождение 
дорамы тоже заслуживает внимания: 
на музыкальных платформах доступен 
плейлист с саундтреком, куда вошли 
композиции современных корейских 
исполнителей, и это не к-поп, а некое 
подобие корейского инди-рока.

Сюжет незамысловат: главный 
герой  — тихоня и отличник, кото-
рого не сильно любят однокласс-
ники-хулиганы просто за то, что он су-
ществует и мало реагирует на нападки. 
В какой-то момент терпение Ён Ши Ина 
лопается, и он ввязывается в драку, со-
вершенно не умея владеть кулаками. 
Для победы он прибегает к примене-
нию своих знаний на практике, и в этом 
его основная фишка: например, прежде 
чем ударить обидчика книгой, он вспо-
минает второй закон Ньютона. Важно, 
что Ён Ши Ин вовсе не трус и в нём есть 
некая жажда справедливости. Он про-
сто выбирает альтернативный путь со-
противления жестокости и никогда 
не инициирует драку без веской, на его 
субъективный взгляд, причины. За весь 
сезон Ён Ши Ин успел использовать мно-
жество неожиданных ходов, например 
эксперимент «собака Павлова».

— Безусловный рефлекс. Если перед 
лицом что-то появится, неосознанно за-
крываешь глаза. Это инстинктивная ре-
акция на раздражитель, — рассуждает 
про себя герой, швыряя в одноклассни-
ка сначала пеналом, а потом стулом.

�� ТОКСИЧНАЯ МАСКУЛИННОСТЬ 
И НЕ ТОЛЬКО

На первом плане в сериале — проблема 
токсичной маскулинности, она прохо-
дит красной линией сквозь весь сюжет. 
Вот одноклассник Ён Ши Ина без особой 
на то причины сообщает ему перед физ-
культурой, играя мышцами: «Я тебе могу 
хоть сейчас хребет сломать». Любой на-
мёк на драку собирает толпу зевак, а ког-
да главный герой отправляется в туалет 
с двумя обидчиками (где он не дерётся, 
а применяет очередной интеллектуаль-
ный финт), его преследует весь класс, 
с горящими глазами расспрашивающий: 
«Ну что там, ты ему вмазал?» Это же про-
исходит и в семьях мальчиков.

— Драться начал, что ли? Для мальчи-
шек это вообще обычное дело. Я тоже 
дрался в юности. Нормально дрался? 
Попал хоть разок? — отец Ён Ши Ина 
спрашивает его о драках с воодушев-
лением, заметив разбитую губу и синя-
ки у сына.

В одной из серий отец-чиновник 
О Бём Сока, в свою очередь, хочет, что-
бы сын отомстил обидчику кулаками, 
и для этого последнего приводят в от-
дельную комнату в наручниках — что-
бы подростку было проще расквитать-
ся с бандитом за себя и друзей. Хотя 
с экранов телевизоров родитель рас-
суждает о важности заботы о своих де-
тях и их защите от опасностей на ули-
цах, сам он регулярно бьёт О Бём Сока 
клюшками для гольфа, сопровождая 
физические удары эмоциональными: 
«Зря я тебя усыновил, ты безнадёжен». 
Остальные взрослые, например препо-
даватели или родители других героев, 
представлены, что называется, холод-
ными: учитель спускает с рук хулига-
нам издевательства над одноклассни-
ками, в том числе удушение, а мама Ён 
Ши Ина вообще появляется только в пя-
той серии и задаёт сыну дежурные во-
просы для галочки, а не из любви.

При этом сериал затрагивает и дру-
гие темы, так или иначе касающиеся 
подростков, которые пытаются слиш-
ком быстро повзрослеть и отделиться 
от опеки родителей, став финансово не-
зависимыми. 

Баба Яга напротив
Лесная колдунья уступила в прокате Леди Баг

Олег Клещев 

В российском прокате с большим 
отрывом лидирует мультфильм 

«Леди Баг и Супер-Кот: Пробуждение 
силы» — 172 млн рублей. Серебро по-
лучила «Баба Яга спасает мир» — 82 млн, 
а бронза досталась «Палычу», собрав-
шему 40 млн. Также в пятёрку лидеров 
вошли хоррор «Два, три, демон, приди!» 
(39 млн) и «Жанна Дюбарри» с Джонни 
Деппом (32 млн). «Известия» подводят 
итоги минувшего уикенда в кино.

Французскую анимацию «Леди 
Баг и Супер-Кот: Пробуждение силы» 
пока показывают в формате превью, 
она ещё не вышла в полноценный про-
кат. Это полнометражная лента по се-
риалу-хиту, который насчитывает уже 
пять сезонов и имеет несколько меж-
дународных наград.

Всего кинотеатры посетили 840 тыс. 
человек, из них 627 тыс. выбрали имен-
но «Леди Баг», чем обеспечили новин-
ке 172 млн рублей кассовых сборов. 
Мульт фильм может похвастаться 
наибольшим количеством сеансов 
(27 тыс.), приличной средней нара-
боткой (более 6 тыс. рублей на показ), 
а также самой высокой наполняемо-
стью залов (23 человека). Как объяс-
нила «Известиям» президент сети ки-
нотеатров «КАРО» Ольга Зинякова, эта 
франшиза популярна не только за ру-
бежом, но и в России, что объясняет та-
кой впечатляющий старт.

— С героями мультфильма выходит 
много мерча, они невероятно популяр-
ны. Полный метр давно ждали, и даже 
до официального проката в превью-
формате анимация лидирует с боль-
шим отрывом и с самой внушительной 
наработкой. Абсолютный зрительский 
фаворит в семейной нише, объём кассы 
которого только впереди, — рассказала 
Ольга Зинякова «Известиям».

Следом за «Леди Баг» идёт россий-
ский фильм-сказка «Баба Яга спаса-
ет мир». Он заработал 82 млн рублей 
и расположился на второй строч-
ке рейтинга ЕАИС. По числу зрите-
лей он уступает лидеру проката в два 
с лишним раза — на «Ягу» сходили 
299 тыс. человек. Несмотря на сниже-
ние показателей после премьерно-
го уикенда и тяжёлую конкуренцию 
за семейную и детскую аудиторию 
с французской анимацией, картину 
ещё рано списывать со счетов: впере-

ди у «Бабы Яги» несколько летних уик-
ендов в позиции твёрдого холдовера, 
считает Ольга Зинякова.

Замыкает тройку лидеров комедия 
от автора «Красного призрака» Андрея 
Богатырёва «За Палыча!» — ей удалось 
заработать 40 млн рублей. По сред-
ней наработке и наполняемости за-
лов серебряный и бронзовый при-
зёры не сильно отличаются: у «Яги» 
и «Палыча» по 4 тыс. рублей на сеанс, 
но по 15 и 13 зрителей соответственно.

Ещё одна премьера минувшего уик-
енда, которая вошла в топ-5 ЕАИС, — 
хоррор «Два, три, демон, приди!» 
от студии A24, подарившей зрителям 
«Реинкарнацию» и «Солнцестояние». 
Новинка расположилась на четвёртой 
строчке рейтинга, заработав 39 млн 
при 9,7 тыс. сеансов. Несмотря на от-
сутствие серьёзных конкурентов, кар-
тина стартовала чуть ниже ожидаемо-
го. Как объяснила «Известиям» Ольга 
Зинякова, интерес к жанру сейчас в це-
лом немного ослабел: в приоритете 
развлекательные форматы и семей-
ное кино, которое позволяет отвлечься 
и получить приятные эмоции. В сред-
нем один сеанс приносил 4 тыс. рублей 
и собирал по 12 человек.

Костюмированная историческая 
драма «Жанна Дюбарри» с Джонни Деп-
пом замыкает пятёрку лидеров рос-
сийского проката. На фильм Майвенн 
сходили 75 тыс. зрителей, и зарабо-
ток составил 34 млн рублей. Несмотря 
на то что ленту показывают в киноте-
атрах уже несколько недель, она про-
должает демонстрировать высокие 
среднюю наработку и посещае мость 
сеансов. Один сеанс «Жанны Дюбар-

ри» собирал 6,4 тыс. кассы — это самый 
большой результат во всём топе ЕАИС. 
Даже короткометражные ленты, с ко-
торыми традиционно пред сеансовым 
обслуживанием показывают западные 
блокбастеры, уступили драме с Деппом.

« В ы з о в »  К л и м а  Ш и п е н к о 
на прошлой неделе преодолел план-
ку в 2 млрд рублей общих кассовых 
сборов и, судя по всему, покидать топ 
ещё не планирует. В минувший уикенд 
он заработал 9,5 млн и смог занять ше-
стую строчку. По наработке и напол-
няемости залов космическая драма 
держится на уровне лидеров проката 
и даже обгоняет «Палыча»: по 4,8 тыс. 
рублей и 14 человек на один показ. При 
этом у «Вызова» в разы меньше сеансов: 
2 тыс. против 10 тыс.

Остросюжетное кино тоже поте-
ряло популярность у российских зри-
телей: южнокорейский боевик «Кри-
минальный город: Разборки в Пусане» 
занял девятую позицию и зарабо-
тал всего 5,2 млн рублей. Наработка 
фильма вторая с конца: только 2,6 тыс. 
рублей за один сеанс. Меньше только 
у хоррора «Корабль призраков» (9 млн 
сборов и седьмое место).

Аналогичная ситуация у «Гипно-
тика» с Беном Аффлеком — 5 млн руб-
лей и десятое место. У отечественного 
«Кентавра» тоже не всё гладко: фильм 
опустился с восьмой на десятую строч-
ку и заработал 3,6 млн. Но, несмотря 
на небольшие кассовые сборы, обе 
ленты могут похвастаться неплохой 
наработкой и наполняемостью залов. 
У «Гипнотика» по 6 тыс. рублей и 15 зри-
телей на один сеанс, а у «Кентавра» — 
4,4 тыс. и 14 человек соответственно.

Общество Культура      

Целебные отравы
Яд паука-солдата снизит хроническую и острую боль

Мария Недюк

Российские учёные исследовали ней-
ротоксин из яда бразильского паука-

солдата (Phoneutria nigriventer) и выяс-
нили, что он может купировать острую 
и хроническую боль. Считается, что это 
самый опасный представитель своего 
рода, который смертоноснее чёрной 
вдовы. Одно из веществ из его выделе-
ний оказалось способно усиливать ра-
боту определённых ионных каналов 
в клетках человека, что ослабляет актив-
ность нейронов, ответственных за боле-
вую реакцию. Это открытие поспособ-
ствует разработке обезболивающих 
средств, лишённых недостатков заре-
гистрированных лекарственных препа-
ратов, считают специалисты.

Phoneutria nigriventer — вид чрезвы-
чайно опасного паука семейства бегу-
нов, обитающего в Южной Америке. Его 
ещё называют солдатом за особенность 
поднимать передние лапки вверх. Счи-
тается, что это самый ядовитый паук 
в мире, который по смертоносности 
превосходит даже чёрную вдову. Его яд 
содержит по меньшей мере пять фрак-
ций (составная часть смеси жидкостей), 
включающих нейротоксические пепти-
ды. В больших концентрациях эти ве-
щества вызывают потерю мышечного 
контроля и проблемы с дыханием, что 
приводит к параличу и в конечном ито-
ге к смерти от удушья. Кроме того, укус 
паука вызывает сильную боль, голово-
кружение, озноб и лихорадку, а также 
повышает артериальное давление и ча-
стоту пульса.

С другой стороны, известно: укус 
этого паука вызывает сильную эрекцию. 
В яде есть пептиды, которые рассматри-
ваются как перспективные препараты 
от эректильной дисфункции. Кроме 
того, некоторые пептиды — блокаторы 
ионных каналов способны ослаб лять 
болевые сигналы и рассматриваются 
как потенциальные анальгетики.

Учёные из Института биоорганиче-
ской химии имени академиков М.М. Ше-
мякина и Ю.А. Овчинникова РАН 
и МФТИ с коллегами исследовали ней-
ротоксин из яда паука-солдата — Phα1β. 
Эксперименты на животных моделях 
показали, что его введение уменьша-
ет как острую, так и хроническую боль.

— Обезболивающее действие этого 
нейротоксина связано с блокировкой 
кальциевых каналов в мембране клеток 

и действием на каналы TRPA1 (ионные 
каналы, расположенные на плазмати-
ческой мембране многих клеток чело-
века и животных), которые играют важ-
ную роль в передаче болевых сигналов 
и развитии воспалительных реакций. 
Они отвечают за восприятие сильно-
го холода, химических раздражителей 
и медиаторов воспаления, а также во-
влечены в переход от острой боли к хро-
нической, — рассказала «Известиям» 
профессор кафедры физико-химиче-
ской биологии и биотехнологии МФТИ, 
заведующая лабораторией биоинжене-
рии нейромодуляторов и нейрорецеп-
торов ИБХ РАН Екатерина Люкманова.

Ранее предполагалось, что этот 
нейротоксин действует как блока-
тор каналов и физически препятству-
ет току ионов через пору клетки. Одна-
ко специа листы МФТИ опровергли эту 
версию.

— Мы обнаружили, что токсин 
не ингибирует канал, а, напротив, ак-
тивирует его, усиливая ионные токи. 
На первый взгляд активация канала 
TRPA1 не соответствует обезболива-
ющему эффекту, наблюдаемому в опы-
тах на животных. Мы предполагаем, 
что задействован более сложный ме-
ханизм, — пояснил профессор кафедры 
физико-химической биологии и биотех-
нологии МФТИ, заведующий лаборато-
рией структурной биологии ионных ка-
налов ИБХ РАН Захар Шенкарёв.

Вероятно, усиленная работа кана-
лов в присутствии этого токсина при-
водит к уменьшению активности ней-
ронов, что, в свою очередь, уменьшает 

ответ на внешний стимул, вызывающий 
болевые ощущения, и приводит к сни-
жению воспалительных реакций, по-
лагают учёные.

Это исследование — начальный этап 
большой работы по изучению функции 
канала TRPA1. Команда планирует за-
действовать современные методы ядер-
ного магнитного резонанса и криоэлек-
тронной микроскопии для определения 
участка связывания и установления 
пространственной структуры комплек-
сов нейротоксинов с этим ионным ка-
налом. Специалисты также исследуют 
яды других пауков и морских анемонов.

— Это позволит нам получить новые 
структурные данные о молекулярных 
механизмах работы канала TRPA1, ко-
торые представляют большой интерес 
в качестве основы для создания новых 
анальгетиков, — добавил Захар Шен-
карёв.

Как пояснили эксперты, поиск новых 
мишеней и воздействующих на них мо-
лекул — важнейшая задача исследова-
ний в области медицины и фармации. 
Одно из таких направлений — разработ-
ка обезболивающих средств, лишён-
ных недостатков зарегистрированных 
лекарственных препаратов. 
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— Были произведены работы по от-
сыпке верхнего откоса дамбы, укре-
плению его каменной наброской. Про-
ектом предусмотрена верхняя отметка 
воды порядка 16,5 м над уровнем моря. 
В ночь на 14 августа максимальный 
уровень воды был 17,5 м, то есть уро-
вень воды превысил все расчётные по-
казатели, — отметил Дмитрий Бобрыш.

По его словам, расчёты учитыва-
ют статистические данные по уров-
ню воды за 100 лет, помимо этого про-
ектная высота всегда включает запас, 
но не хватило даже этого. Теперь срок 

окончания работ по реконструкции 
дамбы сдвинулся на октябрь.

Как рассказал изданию глава город-
ского округа Евгений Корж, власти го-
товились к наводнению и предупреди-
ли о нём людей, многие успели вывезти 
имущество.

— Если сравнивать с 2015 годом, там 
вода поднялась на 9,3 м, а сейчас — 
на 11,5.  А если смотреть по уровню 
моря, то вода поднялась на 17,5 м, а дам-
бы у нас по технологии все рассчита-
ны на 17 м, — отметил он, добавив, что 
тело дамбы не прорвало.

�� МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Десятки домов стали непригодны 
для дальнейшего проживания, сот-
ням необходим капитальный ремонт, 
многие жители лишились автомоби-
лей. Как ранее пояснил «Известиям» 
юрист Алексей Гавришев, федераль-
ным законом предусмотрена возмож-
ность утверждать в каждом субъекте 
свою программу возмещения ущерба 
от ЧС и выделять средства из местно-
го бюджета на добровольное страхо-
вание жилья от таких ситуаций.

— Но в целом это только право ре-
гиона, а не его обязанность, — под-
черкнул он.

Согласно ст. 210 ГК РФ, бремя со-
держания имущества несёт собствен-
ник, а следовательно, и все риски его 
повреждения, напомнил юрист.

Но в данном случае регион пошёл 
навстречу жителям, и некоторые 
районы уже начали сбор заявлений 
на компенсацию ущерба. Так, жите-
ли Уссурийского городского окру-
га могут рассчитывать на выплату 
в размере 100 тыс. рублей, в случае 
если их дом больше непригоден для 
жизни. За утрату имущества реги-
он готов помочь на сумму от 10 тыс. 
до 50 тыс. рублей.

В граничащем с Уссурийским го-
родским округом Михайловском 
районе Приморья выплаты мень-
ше. Как сообщает официальный 
Telegram-канал администрации рай-
она, власти выделят по 25 тыс. рублей 
в связи с полной утратой имущества 
первой необходимости, 15  тыс.  — 
в связи с частичной утратой такого 
имущества и 2 тыс. — в связи с утра-
той огорода.

�� ВСЁ ВПЕРЕДИ

Обильные дожди принёс тайфун «Ха-
нун», который на данный момент 
ушёл из Приморья на север. Однако 
Примгидромет предупредил: новый 
тайфун «Лан» придёт в регион уже 
17 августа.

— По последним расчётам, траек-
тория вихря пройдёт юго-восточнее 
Приморья. Под влиянием его запад-
ной периферии на востоке края воз-
можны сильные дожди. На остальной 
территории местами кратковремен-
ные дожди, — прогнозируют синоп-
тики.

С ними согласна метеоролог Та-
тьяна Позднякова. Она пояснила «Из-
вестиям», что нельзя точно прогно-
зировать траекторию продвижения 
тропического циклона, но допустила, 
что сильнее всего «Лан» затронет юг 
Хабаровского края и в меньшей сте-
пени Приморье.
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«Хорошая игра после ухода лидеров — это работа тренера и руководства»
Футболист «Крыльев Советов» Фернандо Костанца — об успехах без ключевых игроков, жизни в Самаре и возможности уйти в топ-клуб

Алексей Фомин

Ф утболисты самарских «Крыльев Сове-
тов» стали одной из главных неожи-

данностей нового розыгрыша чемпионата 
России. После четырёх туров они с восе-
мью очками идут на пятом месте, лишь 
на четыре балла отставая от лидирующе-
го «Краснодара». За два года под руковод-
ством главного тренера Игоря Осиньки-
на «Крылья» показали способность играть 
в интересный атакующий футбол даже 
против топ-клубов и после продажи ли-
деров — Никиты Чернова, Ивана Сергее-
ва, Данила Пруцева, Антона Зиньковско-
го, Владислава Сарвели, Сергея Пиняева, 
Максима Глушенкова. Вот и минувшим ле-
том уход в петербургский «Зенит» ведуще-
го полузащитника Александра Коваленко 
никак не повлиял на результаты.

Одним из творцов успехов стал при-
шедший в «Крылья» полтора года на-
зад бразильский защитник Фернан-
до Костанца. В интервью «Известиям» 
24-летний футболист оценил результа-
ты на старте сезона, поделился мнением 
о работе с Осинькиным, рассказал о жиз-
ни в Самаре и желании попасть в топ-клуб 
РПЛ.

У вас часто в карьере случались такие мат-
чи, как с «Локомотивом», когда вы много 
били по воротам, но забили только один 
раз, а в итоге соперник лишил вас побе-

ды, всего однажды за игру попав в створ 
ваших ворот?

Сейчас я не вспомню похожий матч. 
Чтобы он так складывался, когда мы име-
ем множество моментов, открываем счёт 
в конце встречи, но упускаем победу. 
И мы очень разочарованы таким резуль-
татом, потому что своей игрой заслужи-
ли большего.

Почему так получилось?
Повторюсь, мы создали много мо-

ментов. Но последний удар нам не удал-
ся. Отсюда и отсутствие победы. Почему 
не удался последний удар? Много при-
чин. Может быть, где-то давление психо-
логическое сказывается на игроков. Мо-
жет быть, где-то не удаётся чуть получше 
пробить, чем можно. Сложно назвать одну 
причину и дать точный ответ.

В прошлом сезоне у «Крыльев» было не-
мало таких матчей, когда вы вроде играли 
хорошо, но теряли очки из-за слабой реа-
лизации моментов и пропущенных голов 
на последних минутах. В результате только 
в последнем туре обезопасили себя от вы-
лета. Нет опасений, что может что-то похо-
жее повториться теперь?

Я верю, что такого не будет. И это по-
казывают наши первые матчи сезона. Да, 
в прошлом чемпионате мы не могли на-
брать баллы во многих встречах, когда 
играли лучше соперника. А сейчас с «Ло-

комотивом» хотя бы одно очко набрали, 
пусть и не выиграли из-за нереализован-
ных моментов. Весной слабая реализа-
ция оборачивалась для нас поражения-
ми. Думаю, поражение и ничья — это 
большая разница. Но, конечно, надо 
как можно больше добиваться по-
бед, чтобы нам не грозил вылет, а, 
наоборот, был шанс побо-
роться за места вверху 
таблицы.

В целом вы до-
вольны тем, как 
ваша команда 
начала нынеш-
ний сезон?

Это хорошее на-
чало для нас. Раду-
ет, что в чемпионате 
мы не проиграли ни од-
ного матча в первых че-
тырёх турах. Хотя играли 
против очень сильных ко-
манд — «Ахмата», «Ростова», 
«Динамо», «Локомотива». Ка-
лендарь был крайне сложный, 
но мы идём без поражений 
и вверху таблицы. Да, недобрали 
очков в матче с «Локомотивом», 
но показали, что можем против 
любого соперника играть хоро-
шо и с позиции силы. Уверен, что 
по ходу сезона ошибок станет мень-

ше, реализация будет лучше и качество 
игры станет приносить ещё больше бал-
лов. В целом начало у нас хорошее.

Как «Крыльям» удаётся идти вверху 
после потерь лидеров вроде Алек-
сандра Коваленко?

Это хорошая работа тренера 
и руководства. Тренер ставит инте-

ресный и понятный футбол, а руко-
водство находит подходящих для 

этого игроков. Поэтому даже по-
сле ухода Коваленко команда 

продолжает хорошо играть 
и её уровень сохраняется.

Стиль игры, который 
Игорь Осинькин ста-

вит «Крыльям», 
чем-то похож 
на бразильский?

Мне нравит-
ся, как наш тренер 

работает. Он требует, чтобы, 
когда у нас есть мяч, мы дела-
ли с ним что хотим, но стара-

лись разыгрывать его низом 
и не боялись идти 

вперёд, атако-
вать. Разуме-
ется, когда мяч 
у соперника, 

мы должны бо-
роться, навязывать 

силовую борьбу. Но без борьбы нет фут-
бола, а в «Крыльях» нам всё равно не толь-
ко позволяют, но и требуют много ком-
бинировать, играть в атаку и показывать 
красивую игру. Чему я очень рад.

Вы ждёте, что тоже пойдёте по пути Кова-
ленко, Сергея Пиняева, Максима Глушен-
кова и других игроков «Крыльев», ушед-
ших в топ-клубы?

Возможно. Сегодня я сосредоточен 
только на игре за «Крылья», но Бог знает, 
что может случиться в будущем.

А в «Зенит» к группе своих соотечествен-
ников не хотите?

Это сложно сказать. Я думаю 
только о «Крыльях». Конечно, когда 
в каком-то клубе есть много футболистов 
из твоей страны, это привлекает, появ-
ляется желание туда попасть. Но сейчас 
у меня в голове все мысли только о выс-
туплении в Самаре и о том, как помочь 
команде быть выше в турнирной табли-
це, чем сейчас.

Пропасть в ловушке 
ИИХФ наказала ЦСКА и Федотова за контракт

Михаил Зислис

М еждународная федерация хоккея 
на льду (ИИХФ) 14 августа наложи-

ла на ЦСКА запрет на международные 
трансферы сроком на сезон. Решение 
связано с заключением армейцами кон-
тракта с голкипером Иваном Федото-
вым, несмотря на соглашение россияни-
на с «Филадельфией», которое признано 
действительным. Запрет будет действи-
телен до 10 августа 2024 года. Сам Фе-
дотов дисквалифицирован на четыре 
месяца (с 1 сентября по 31 декабря) — 
из-за нарушения контракта с командой 
НХЛ. Ему было предоставлено две не-
дели, чтобы вернуться в расположение 
«Филадельфии» или добиться увольне-
ния из ЦСКА, но он не выполнил ни од-
ного из условий.

Начало недели принесло ожидае-
мую новость из Швейцарии. ИИХФ вы-
несла окончательный вердикт по делу 
Федотова: вратарь имеет действую-
щий контракт с «Филадельфией» на се-
зон-2023/24. Однако из официального 
документа совершенно не следует, что 
вратарь обязан продолжить карьеру 
в Северной Америке. Также остаётся 
открытым вопрос: если ЦСКА отпустит 
Федотова в «Филадельфию», то ИИХФ 
снимет бан с клуба и игрока или нет? 
Таким образом, принятое решение 
не проясняет до конца всю картину.

Очевидное поражение в юридиче-
ском поле нельзя считать для армей-
ской организации несмываемым уда-
ром по имиджу. Скорее это неудача 
конкретных людей, изначально пере-
оценивших свои влияние и возмож-
ности. В спортивном плане ЦСКА ста-
бильно находится на вершине КХЛ, 
но на международной арене внутрен-
ние опыт и знания без проверенных го-
дами связей не работают.

В официальном документе, кото-
рый ИИХФ отправила в ФХР и клуб, 
по нашим данным, присутствует 
крайне любопытная ремарка, отсы-
лающая к 1999 году. Эта история свя-
зана с Алексеем Яшиным. Перед сезо-
ном-1999/00 форвард, бывший тогда 
капитаном «Оттавы», по совету своего 
агента Марка Гандлера потребовал пе-
ресмотра условий контракта и устроил 
забастовку. Руководство клуба не по-
шло на поводу у россиянина и, зару-
чившись поддержкой НХЛ, в ноябре 
дисквалифицировало его до конца 
чемпионата.

Яшин попытался было уехать 
в Швейцарию, но ИИХФ запретила ему 
там выступать до тех пор, пока он пол-
ностью не урегулирует вопрос с «Се-
наторами». Нападающий пропустил 
целый год в НХЛ, сыграл весной на чем-
пионате мира за сборную России и по-
сле этого попытался получить статус 
свободного агента. Дело рассматри-
валось в арбитраже, и судья Лоуренс 
Холден принял решение в пользу «От-
тавы». Яшин отыграл за неё следующий 
сезон и потом был обменян в «Айлен-
дерс». Поэтому проигрыш ЦСКА в ны-
нешнем разбирательстве сложно счи-
тать неожиданным.

— Если честно, к этому надо было го-
товиться, — сказал «Известиям» член 

наблюдательного совета ЦСКА, зна-
менитый хоккеист Борис Михайлов. — 
Ясно, что ИИХФ пошла на поводу у НХЛ. 
Федотов не приезжал в «Филадель-
фию». Если бы он приехал и потом всё 
случилось, это был бы другой вопрос. 
Международная карта разрешения на-
ходится в ЦСКА. Я считаю, что это не-
справедливое решение по отношению 
и к хоккеисту, и к ЦСКА. На дальнейшей 
судьбе клуба это решение не скажется. 
А вот на судьбе Ивана отразится. Надо 
разобраться в их решении. Думаю, что 
на этом всё не закончится. Будут пере-
писки, к сентябрю будут новые реше-
ния. Нужно доказывать свою правоту. 
Нужны юристы, которые будут зани-
маться этим вопросом.

Действительно, НХЛ много лет зани-
мает доминирующую позицию в хок-
кейном мире и непосредственно вли-
яет на принятие ключевых решений. 
Достаточно вспомнить, как лига вы-
кручивала руки МОК и ИИХФ в вопро-
се об участии всех сильнейших игро-
ков лимпиадах. Даже во времена, когда 

на международном уровне отношения 
России и Запада были сравнительно 
тёплыми, Международная федерация 
хоккея едва ли приняла бы во внима-
ние аргументы другой стороны. Фин-
ские, шведские и чешские чиновники 
смотрят на восточного соседа с очевид-
ной неприязнью. Однако дело Федото-
ва нельзя оценивать как вопрос поли-
тики. Сводить всё исключительно к ней 
даже в нынешней ситуации — заблуж-
дение, ошибка и отчасти лицемерие.

На первом месте для такой громад-
ной организации, как НХЛ, всегда сто-
ят корпоративные интересы. Они выше 
всего остального, тем более когда речь 
идёт о конъюнктурных заявлениях лиц, 
пытающихся набрать политические 
очки. Для примера достаточно пробе-
жаться по актуальным темам послед-
ней пары лет. Именно НХЛ откладывает 
проведение престижного Кубка мира, 
понимая, что без сборной России тур-
нир многое потеряет. 

Рейтинговые скачки
Самсонова стала первой ракеткой России

Дмитрий Гарин, Сергей Подушкин

Россиянка Людмила Самсонова 
не смогла выиграть первый турнир 

категории «Мастерс» в карьере, усту-
пив в финале Canadian Open 2023 аме-
риканке Джессике Пегуле. Тем не менее 
уроженка Оленегорска показала очень 
сильный перформанс, обыграв сразу 
двух представительниц топ-5. 14 авгу-
ста 24-летняя Самсонова впервые стала 
первой ракеткой России, обойдя Дарью 
Касаткину. На этой неделе у Людмилы 
будет возможность развить свой успех 
в Цинциннати. Борьбу на американском 
«Мастерсе» она начнёт матчем с чешкой 
Линдой Носковой в 1/32 финала.

�� НАПРЯЖЁННЫЙ ГРАФИК

Canadian Open 2023 Людмила Самсо-
нова запомнит надолго. С одной сто-
роны, в Монреале она впервые смогла 
дойти до финала турнира категории 
ATP 1000. С другой — из-за канадской 
погоды и действий организаторов, ста-
вивших матчи россиянки так, что ей 
пришлось дважды в финальной фазе 
турнира играть по две встречи в день.

Сложно представить, что твори-
лось в голове Людмилы после победы 
в полуфинале (1:6, 6:1, 6:2) над чемпи-
онкой Уимблдона-2022 Еленой Рыбаки-
ной из Казахстана. Соперницы прове-
ли на корте 1 час 45 минут, но при этом 
обмены ударами были очень мощны-
ми и интенсивными, поэтому сил рос-
сиянка потратила немало. Мало того, 
двумя днями ранее Людмиле уже «вез-
ло» сыграть дважды за день — тогда она 
с гигантским трудом в трёх партиях 
победила вторую ракетку мира Арину 
Соболенко, а затем справилась в двух 
сетах с олимпийской чемпионкой То-
кио-2020 Белиндой Бенчич. В тот день 
она провела на корте почти пять часов.

В субботу, как и в четверг, играм 
в Монреале мешал дождь. Вернее, пер-
вому полуфинальному запуску, в ко-
тором Пегула довольно сенсационно 
обыграла первую ракетку мира Игу 
Свёнтек, он не помешал, а вот Самсоно-
ва и Рыбакина вынуждены были выйти 
на корт воскресным утром по монре-
альскому времени. Что ещё печаль-
нее, организаторы поставили финал 
примерно через два часа после полу-
финала. Да, это делалось для публики, 
чтобы болельщики не скучали и дол-
го не мучились в ожидании. Но тенни-
систке из России восстановиться за та-
кое короткое время было практически 
нереально. «Честно говоря, я бы хотела 
иметь больше времени, но они [органи-
заторы] сказали, что это невозможно, 
так что ничего страшного», — отреаги-
ровала после матча Самсонова.

�� НА ДЕСЯТЬ БОЛЬШЕ

Долго описывать мучения Людмилы 
в решающем матче с Джессикой нет 
особого смысла. Финальный матч по-

лучился абсолютно односторонним, 
без какой-либо серьёзной интриги. 
Со счёта 1:1 в стартовой партии Сам-
сонова проиграла 11 геймов подряд. 
Хотя вторую партию Людмила начала 
с 40:0 на своей подаче, и какая-то на-
дежда если не на победу, то на более 
или менее равную борьбу забрезжила. 
Впрочем, как забрезжила, так и пере-
стала — Самсонова отдала этот гейм, 
после чего продолжила сорить невы-
нужденными ошибками, срывая удар 
за ударом.

Ноги почти не работали, что сра-
зу же поставило россиянку в без-
выходное положение — она про-

сто не успевала и много ошибалась. 
В итоге Пегула победила во вто-
ром сете 6:0 и теперь поднимется 

на третью строчку рейтинга WTA, по-
теснив Рыбакину. В общей сложности 
Самсонова выиграла в матче только 
21 розыгрыш против 51 у оппонент-
ки — разница для тенниса просто ги-
гантская.

При этом Людмилу нельзя ру-
гать — она и так прыгнула выше го-
ловы, обыграв по ходу турнира сразу 
двух представительниц топ-5 (боль-
ше, чем до этого за всю карьеру). Фи-
нал стал для Самсоновой первым 
на WTA 1000, пусть и скоротечным — 
всего 49 минут. Мало того, она первая 
российская теннисистка, за без мало-
го четыре года добравшаяся до реша-
ющего матча на WTA 1000. В 2019 году 
в Цинциннати это сделала Светлана 
Кузнецова, уступившая Мэдисон Киз. 
А последней чемпионкой стала Елена 
Веснина, обыгравшая всё ту же Куз-
нецову в 2017-м в финале в Индиан-
Уэллсе.

— Самсонова — молодец, второй год 
подряд здорово проводит американ-
скую серию, — подчеркнул в разго-
воре с «Известиями» заслуженный 
российский теннисист Андрей Чесно-
ков. — В прошлом сезоне были титулы 
в Вашингтоне и Кливленде. В этом — 
полуфинал Вашингтона и финал Мон-
реаля. После такого изнурительного 
турнира в Цинциннати Людмиле бу-
дет тяжело дойти далеко, а вот на US 
Open она вполне может забраться 
очень высоко. Уровень игры у рос-
сиянки сейчас просто выдающийся. 
Обыграть Соболенко и Рыбакину в та-
ком мощном стиле — дорогого стоит.

В рейтинге Самсонова соверши-
ла качественный скачок — с 18-го ме-
ста на 12-е. При этом она стала пер-
вой ракеткой страны, опередив всего 
на 10 баллов соотечественницу Дарью 
Касаткину (13). В топ-20 Россию также 
представляет Вероника Кудерметова 
(16). В топ-30 — Екатерина Алексан-
дрова (21) и Анастасия Потапова (27). 
В Цинциннати сыграют все наши ли-
деры плюс 37-й номер рейтинга Анна 
Блинкова и возвращающаяся в тур 
после тяжёлой травмы Анастасия 
Павлюченкова. Сейчас олимпийская 
чемпионка замыкает топ-100.
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Ушёл чемпион

В возрасте 21 года скончался из-
вестный хоккеист Родион Ами-
ров. В феврале 2022 года у него 
была обнаружена опухоль го-
ловного мозга. Уроженец го-
рода Салавата (Башкирия) был 
воспитанником уфимского «Са-
лавата Юлаева», за взрослую ко-
манду которого дебютировал 
в 2019 году. Всего в КХЛ провёл 
79 матчей, набрал 18 (10+8) очков 
по системе «гол + пас». В 2019-м 
выиграл серебряные медали 
юниорского чемпионата мира. 
В 2020-м играл на молодёжном 
чемпионате мира. Тогда же был 
выбран в первом раунде драф-
та НХЛ под 15-м номером клубом 
«Торонто Мейпл Лифс».
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